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Работа ведется слаженно, паники в рай-
онах, пострадавших после грозово-
го фронта, нет, подчеркнул в общении 
с журналистами по итогам посещения 

Лельчицкого, Мозырского и Калинковичско-
го районов Дмитрий Крутой. Он остановился 
на ключевых аспектах работы по устранению 
последствий урагана:

— Такого разгула стихии, как в минувшее 
воскресенье, на гомельской земле даже ста-
рожилы не помнят. И фактически сразу же, 
через час, уже были организованы первые 
штабы на уровне   Президента, по линии вице-
премьера, губернатора и профильных мини-
стров. 

Да, первые новости пришли печальные — о 
погибших, среди которых и дети. Это большая поте-
ря, приносим искренние соболезнования родным 
и близким. Скорейшего выздоровления желаем 
пострадавшим гражданам, многие из которых полу-
чили тяжелые травмы, и наши врачи делают все воз-
можное, чтобы люди быстрее восстановились.

1254 населенных пункта были одномоментно обе-
сточены, 33 процента всех потребителей остались без 
света, озвучил оперативные данные Дмитрий Крутой. 
Для устранения последствий такого масштаба пона-
добилось определенное время и очень пригодилась 
наработанная энергетиками система предупреждения и 
борьбы с такими негативными явлениями, отметил Гла-
ва Администрации   Президента:

— Со всей страны были переброшены дизель-гене-
раторы. На сегодняшнее утро обесточенными остава-
лись 503 населенных пункта, но ночью стихия добави-
ла к ним еще 60. В течение дня, по оперативным данным, 
снова подключено 139. В течение двух-трех дней электро-
энергия придет и в самые отдаленные поселки. 

Подключены все крупные потребители, восстанов-
лены системы водоснабжения и канализации. Рабо-
та ведется слаженно, толково, грамотно, нет никакой 
паники.

Дмитрий Крутой также обозначил оперативную рабо-
ту по очистке от буреломов автодорог и железнодорожного 
полотна, восстановлению электроснабжения обесточенных 
населенных пунктов:

— Да, на первом этапе сложным моментом было обеспе-
чение сообщения на наших транспортных артериях. Особен-
ность этого ураганного ветра была в том, что удар стихии при-
шелся на автомобильные дороги и железнодорожные пути, 
было парализовано сообщение. 

Поэтому в первую очередь занялись расчисткой дорог, 
чтобы дать возможность проезда, в том числе и ремонтным 
бригадам.

В лесном фонде предстоит убрать почти полтора миллиона 
кубометров древесины. Дмитрий Крутой обозначил приоритеты 
в этой работе:

—   Президент дал поручение использовать древесину в первую 
очередь на пострадавших сельхозобъектах. Много ферм и МТК 
требуют ремонта крыш и производственных помещений. Туда дре-
весина будет поставляться бесплатно. Граждане тоже в первооче-
редном порядке будут обеспечены пиломатериалами.

Глава Администрации   Президента подчеркнул, что сил 
и средств на решение всех вопросов, связанных с устранением 
последствий урагана, хватает. 

Также Дмитрий Крутой поблагодарил российскую сторону за 
предложение помощи и обозначил еще одну важную задачу, постав-
ленную Главой государства:

— Вчера   Президент мне поручил собрать информацию по людям, 
которые проявили наибольший профессионализм в ликвидации 
последствий стихии. Все они будут представлены к государственным награ-
дам.

По сообщениям БЕЛТА и наших корреспондентов.

ПОВЕСТКА ДНЯ 2
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Организованно 
и сообща
  Президент Беларуси Александр   Лукашенко держит на личном контроле ход 
восстановительных работ по ликвидации последствий стихии, которая коснулась ряда регионов страны.  
Главой государства были даны все необходимые поручения. Четко выстроенная вертикаль власти, общественная 
солидарность позволили организовать системную работу по наведению порядка и оказанию помощи людям.  
Вчера эти и другие вопросы были в центре внимания Главы Администрации   Президента  
Дмитрия Крутого, который посещал Гомельскую область.
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Быховский, 
Кличевский, 
Краснопольский, 
Кричевский, 
Бобруйский, 
Костюковичский, 
Осиповичский, Славгородский, 
Чериковский и Чаусский — 
стихия нанесла значительный 
урон региону. 
Повреждено более 
3,5 тысячи 
гектаров леса, 
из которых 
1,2 тысячи подлежит 
санитарной вырубке.
Зарегистрировано падение 
401 дерева, 
повреждены 
кровли  
190 строений,

восемь 
автомобилей. 

К сожалению, 
не обошлось без 
жертв: погибла 
пятилетняя девочка, 

пострадали три человека.

Толока полешуков выручает

ПОВЕСТКА ДНЯ 3

ПОМОЩИ ДОЖДЕТСЯ КАЖДЫЙ
В десяти районах 
Могилевской области 
продолжаются 
восстановительные 
работы

В течение последних трех дней 
в области трудились более 
100 аварийно-
восстановитель-
ных бригад 
энергетиков 
и 144 единицы 
спецтехники. 
Результат круглосуточной 
работы — все более чем 
650 пострадавших 
населенных пунктов 
запитаны. 
В Быховском РЭС работы 
по индивидуальным 
заявкам потребителей 
продолжались 
до конца дня 17 июля.
В числе наиболее 
пострадавших 
от грозового фронта — Чаусский 
район.  К восстановительным 
работам привлечены все 
районные службы. 
На помощь прибыли 
семь аварийных бригад 
из Дрибина, Горок 
и Гродно.

Первым делом 
стали расчищать 
заваленные 
дороги 
и восстанав-
ливать 
поврежденные кровли жилых 
домов. 
Работы 
по устранению 
обрывов линий 
электро-
передачи, 
приведению 
в порядок поврежденных 
опор, уборке рухнувших 
деревьев ведутся 
круглосуточно. Если в первые 
часы после урагана без 
электричества оставались 
60 населенных пунктов 
и 25 животноводческих 
объектов, то в среду утром 
частично без электроэнергии 
оставался 
21 населенный 
пункт. К вечеру 
все уже были 
со светом.

В деревне Долгий Мох электричества не было двое суток. Теперь местная 
жительница Ольга Хлюстова рассказывает:
— Нас очень выручил личный генератор, помогали с энергией и соседям. 
А другие односельчане заряжали телефоны в специальных автомоби-
лях, которые присылали из Чаус. Воду нам в деревню тоже привозили. 
Меня шторм застал за рулем. Буквально четыре километра не доеха-
ла до дома — оказалась заблокирована поваленными деревьями. Дума-
ла, живу последнюю минуту. Еще больше переживала за детей, которые 
остались с моей мамой. Они, конечно, не малыши, 10 и 14 лет, но силь-
но испугались, плакали. К счастью, все обошлось, хотя неподалеку дере-
во упало на забор и ветер повредил крышу. Заблокированным на доро-
ге оказался и рейсовый автобус. Всех нас оперативно вызволили работни-
ки МЧС.  

 
Дорожники, 

коммунальщики, 
другие службы 

тоже сработали на 
совесть. Высший 

балл и самые 
искренние слова 

благодарности!

Любовь СОЛОВЬЕВА.

По информации 
РУП «Брестэнерго», 
14 июля на Брестчине 
было обесточено 
459 трансфор-
маторных 
подстанций, нарушено 
электроснабжение 
37 населенных 
пунктов, 21 фермы. 
Только на Полесье 
ураган повредил 
38 линий 
электропередачи, 
более 40 опор. 
Зафиксировано 
137 обрывов проводов. 
На помощь энергетикам 
Пинских электросетей 
выезжали бригады 
из Бреста, Пружан 
и Барановичей. 
Неполадки 
ликвидировали 
в течение суток. Вечером 
16 июля стихия ударила 
по юго-западу области. 
В Малоритском районе 
без электричества 
временно оставались 
жители нескольких 
улиц райцентра, 
деревень Дрочево, 
Масевичи, некоторых 
садоводческих 
товариществ. За пару 
часов энергетики 
восстановили работу 
линий.

В наиболее пострадавшем 
Пинском районе работы по 
устранению последствий не 
останавливаются и в тем-

ное время суток. В агрогородке 
Лопатино было повреждено более 
70 жилых домов, улицы превра-
тились после урагана в сплошной 
бурелом. Председатель Пинского 
райисполкома Сергей Созончук на 
связи с сельчанами постоянно, на 
месте координирует ход ремонта и 
оказание помощи:

— Привлечено максимальное 
количество людей и техники из 
специализированных предпри-
ятий и организаций. Помога-
ют местные сельхозпредприя-
тия, неравнодушные гражда-
не. Только в Лопатино трудятся 
более ста человек из Пинско-
го, Столинского и других райо-
нов. Это еще раз подтверждает, 
что толокой мы осилим любые 
трудности. Вопрос на контро-
ле Главы государства — все 
решения на республиканском, 
областном, районном уров-
нях принимаются максимально 
оперативно. 

На утро 17 июля восстанови-
ли 24 дома, еще два десятка наме-
тили полностью отремонтировать 
к вечеру. Фронт работ на каждом 
объекте определен, есть стройма-
териалы, доставляется все необхо-
димое. Ориентировочно к пятнице 
агрогородок должен вернуться к 
нормальной жизни.

В этом нет сомнений у председа-
теля Лопатинского сельисполкома 
Василия Шевчука, который обра-

тил внимание, как в кратчайший 
срок в агрогородок вернули энер-
госнабжение. Заменили сломан-
ные ураганом опоры, оборванные 
провода. Чтобы спецтехника смог-
ла добраться к самым проблем-
ным участкам, расчистили завалы. 
К электричеству сейчас подключа-
ют отремонтированные дома.   

Комиссия по ЧС обходит все 
дворы, выявляя новые адреса, где 
требуется помощь. В доме житель-
ницы Лопатино Ольги Веренич, 
работающей оператором машин-
ного доения в местном сельхоз-
предприятии, заменили кровлю. 
Более детальный осмотр построй-
ки показал, что требуется обновить 
и кирпичный фронтон, давший тре-
щины под напором стихии. Жен-
щина довольна, что отреагировали 
очень быстро:

— В беде нас не оставили. 
Делают все добротно, надеж-
но, организованно. Благодарим 
от всей души!

От непогоды на Брестчине 
пострадал и урожай сельхозкуль-
тур. По предварительным оценкам 
специалистов комитета по сель-
скому хозяйству и продовольствию 
Брестского облисполкома, речь 
идет примерно о 8 тысячах гекта-
ров посевов кукурузы, колосовых 
культур. Большая часть приходит-
ся как раз на Пинский район, где 
оценка причиненного ущерба уточ-
няется. Местами убирать фактиче-
ски нечего. Эти участки пересеют в 
первую очередь, чтобы получить 
зеленый корм.

Александр КУРЕЦ. /

/

/



Новые горизонты
И вот теперь, на пике противостояния с Запа‑
дом и после того, как безвиз с ближайши‑
ми соседями показал свою эффективность, 
Беларусь расширяет его действие сразу на 
35 стран. Как подчеркнули в МИД, сдела‑
но это «в целях дальнейшей демонстрации 
открытости и миролюбия нашей страны, при‑
верженности принципам добрососедства, а 
также для упрощения межчеловеческих кон‑
тактов и улучшения свободы передвиже‑
ния». Таким образом, с 8 утра 19 июля граж‑
дане всех европейских стран смогут посетить 
Синеокую по действительным документам и 
находиться на территории Беларуси не более 
30 суток со дня въезда. Пока что безвиз уста‑
новлен до 31 декабря текущего года, однако, 
как показывает практика, белорусское госте‑
приимство не имеет временных границ.

Решение Главы государства, безусловно, 
весьма сильный ход как в плане эконо‑
мики (ожидаемый поток туристов может 
стать весомой прибавкой к бюджету), так 
и в плане противостояния негативу, кото‑
рый льют западные медиа на Беларусь.

Теперь не только литовцы, поляки, латыши, 
но и многие другие смогут убедиться на соб‑
ственном опыте, что пропасть между обра‑
зом Беларуси, созданным враждебной про‑
пагандой, и реальной Беларусью поисти‑
не огромна. И чем больше простых граждан 
здесь побывает, тем лучше: узнав белору‑
сов глубже, полюбив нашу землю, они будут 
гораздо критичнее относиться к выпадам 
собственных властей против Минска, и, кто 
знает, возможно, в час икс не дадут обезу‑
мевшим политикам совершить роковую 
провокацию.

Антон ПОПОВ.

Воспользоваться правом безвизового въезда в 
Беларусь можно неограниченное количество раз в 
течение всего периода действия такого порядка до 
31 декабря 2024 года включительно. Количество 
дней пребывания в Беларуси по безвизу не должно 
превышать 90 дней в календарном году.

Прибывшие в Беларусь иностранные граждане имеют 
право посещать, перемещаться по всей территории 
страны.

Действительный документ для выезда за границу;
зеленая карта (при следовании на автомобиле);
медицинская страховка;
документ об оплате местного сбора;
электронная контрольная марка, подтверждающая 
оплату услуг по дезинфекции.

Для того чтобы посетить пограничную зону,  
сообщите пограничнику в пункте пропуска  
о своем намерении с указанием населенных пун‑
ктов и цели их посещения.

Нет, ковидные ограничения на въезд в Беларусь 
сняты — ПЦР‑тест или сертификат о вакцинации не 
нужны.

Источник: gpk.gov.by

Как часто можно въезжать в Беларусь без визы?

Беларусь открытая
Внешняя политика Беларуси всег‑
да была нацелена на добрососед‑
ство и поддержание уважитель‑
ных отношений со всеми страна‑
ми мира. Не последнюю роль в 
этом играла народная диплома‑
тия, умело направляемая руковод‑
ством нашей страны. Ее вершиной 
в доковидную эпоху стал знаме‑
нитый Указ   Президента № 8 от 
9 января 2017 года «Об уста‑
новлении безвизового порядка 
въезда и выезда иностранных 
граждан». Этим документом 
республика разрешила граж‑
данам 80 государств прилетать 
в Беларусь без визы на срок не 
более пяти суток при въезде через 
пункт пропуска через государ‑
ственную границу в Национальном 
аэропорту Минск.

Пандемия, а затем и начало 
гибридной агрессии со сторо‑
ны Запада, вопреки ожидани‑
ям разжигателей конфликта, не 
только не поколебали белору‑
сов в их приверженности прин‑
ципам гостеприимства, но и 
привели к совершенно неожи‑
данным для них последствиям.

В условиях продолжающего‑
ся давления Минск не стал стро‑
ить новый «железный занавес», а 
совершил один из наиболее изящ‑
ных и мощных ходов в нашей 
внешней политике за последнее 
время: с 15 апреля 2022 года ука‑
зом   Президента безвизовый поря‑
док въезда в Беларусь был уста‑
новлен для граждан Литвы, Лат‑
вии (включая лиц, имеющих статус 
негражданина Латвии), а с 1 июля 
того же года — для граждан  
Польши.
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Список стран, на которые 
распространяется нововведение 

о безвизовом въезде через 
автодорожные и железнодорожные 

пункты пропуска

1

1011
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13

14

1. Австрийская Республика.
2. Княжество Андорра.
3. Королевство Бельгия.
4. Республика Болгария.
5. Босния и Герцеговина.
6. Государство-город Ватикан.
7. Соединенное Королевство 
Великобритании и Северной Ирландии.
8. Венгрия.
9. Греческая Республика.
10. Королевство Дания.
11. Ирландия.
12. Республика Исландия.
13. Королевство Испания.
14. Итальянская Республика.
15. Республика Кипр.
16. Княжество Лихтенштейн.
17. Великое Герцогство Люксембург.
18. Республика Мальта.
19. Княжество Монако.
20. Королевство Нидерландов.
21. Королевство Норвегия.
22. Португальская Республика.
23. Румыния.
24. Республика Сан-Марино.
25. Республика Северная Македония.
26. Словацкая Республика.
27. Республика Словения.
28. Финляндская Республика.
29. Французская Республика.
30. Федеративная Республика Германия.
31. Республика Хорватия.
32. Чешская Республика.
33. Швейцарская Конфедерация.
34. Королевство Швеция.
35. Эстонская Республика (в том числе 
лица без гражданства, постоянно 
проживающие в Эстонской Республике).
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Беспрецедентная и искренняя 
открытость
История ставшего знаменитым белорусского безвиза — окна в новый 
многополярный мир для жителей сопредельных стран Запада — выходит на новый 
уровень. В среду   Президент поддержал предложение МИД и других госорганов 
об установлении порядка временного безвизового въезда, выезда и пребывания 
в Республике Беларусь через все автодорожные и железнодорожные пункты 
пропуска дополнительно для граждан 35 европейских государств.

Беларусь расширяет действие 
безвиза еще на 35 стран/

  Президент Беларуси  
Александр 

  Лукашенко:

— Журналисты 
«свядомыя» и прочие 
рассуждают: вот 
  Лукашенко безвиз 
ввел для того, 
чтобы заработать 
деньги. А кто 
не хочет заработать 
деньги? В том числе 
и государство хочет, 
и я этого хочу. 
Но не это главное. 
Главное, чтобы 
люди увидели, что 
рядом с ними живут 
нормальные люди. 
Похожие на поляков 
живут люди, что 
они не агрессивно 
настроены. Что они 
готовы в трудную 
минуту помочь. 
Глядишь, и не будут 
воинственно против 
нас настроены.

Во время общения 
с журналистами в 

Мядельском районе, 
2 августа 2022 года.

Какую территорию Беларуси можно посещать  
при безвизовом въезде?

Какие документы необходимы для пересечения  
границы без визы?

Нужен ли ПЦР‑тест или сертификат о вакцинации при въезде 
в Беларусь?

/

Народы должны дружить
С тех пор безвиз продлевался уже дважды и стал 
настоящим ходом конем в многомерной шахмат‑
ной партии с Западом. Во‑первых, Беларусь твер‑
до и четко заявила, что не собирается отказывать‑
ся от принципа добрососедства — одной из акси‑
ом нашей внешней политики. Во‑вторых, мы дали 
понять полякам, литовцам и латышам, что не ста‑
вим знак равно между ними и правящими режи‑
мами, установившимися в их странах, и хотим про‑
должать дружбу между народами, несмотря на 
недружественные выпады Варшавы, Вильнюса и 
Риги. И, наконец, в‑третьих, нам удалось выбить у 
вражеской пропаганды одно из ее излюбленных 
средств атаки на Беларусь: отныне любой житель 
этих трех стран, послушав рассказы говорящих 
голов о том, как в нашей стране все плохо, может 
свободно пересечь границу и убедиться, что СМИ 
нагло врут.
О том, что белорусский безвиз — нужная и концеп‑
туально важная затея, свидетельствует статистика. 
С первого дня этого года им воспользовались 

А вот общее количество гостей 
нашей страны за все время действия 
этого режима пересечения границы 
уже перевалило за 900 тысяч и 
уверенно приближается к миллиону. 

Какие условия посещения пограничной зоны при 
безвизовом въезде?

116 249 иностранцев из Евросоюза:  
50 552 гражданина Литвы,  

31 214 граждан и 9369 неграждан Латвии, а так‑
же 25 114 граждан Польши. 
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Новые рубежи
Рубеж Шанхайской организа‑

ции сотрудничества уже взят. Бела‑
русь стала полноправным членом это‑
го объединения. Следует особо под‑
черкнуть, что и для самой организации 
Беларусь является важным активом — 
это единственное полностью евро‑
пейское государство в составе ШОС, 
что положительно скажется на логи‑
стике, кооперации в различных отрас‑
лях экономики, важен и научно‑обра‑
зовательный, гуманитарный потенци‑
ал нашей страны.

В Минске времени напрасно не 
теряют: уже активно прорабатывается 
вопрос присоединения еще к одному 
международному сообществу — БРИКС. 
Изначально это было неформальное 
объединение четырех стран (Бразилии, 
России, Индии и Китая), о чем говори‑
ла аббревиатура БРИК. Эти государ‑
ства договорились о тесном взаимо‑
действии на Петербургском междуна‑
родном экономическом форуме в июне 
2006 года. В 2011 году к ним присоеди‑
нилась Южно‑Африканская Республи‑
ка (по‑английски South Africa, отсюда и 
S). Так оформился БРИКС.

Новое межгосударственное объ‑
единение быстро набирало авто‑
ритет на глобальном уровне. Оно и 
понятно, ведь в нем участвуют стра‑
ны с крупными экономиками, да еще 
и расположенные в разных частях 
света. Это позволяет согласовывать 
многие вопросы, которые напрямую 
влияют на развитие не только госу‑
дарств‑участников. Весьма привле‑
кательными являются и основопола‑
гающие принципы БРИКС: невмеша‑
тельство, равенство и взаимная выго‑
да. Эти ценности резко контрастируют 
с подходами коллективного Запада, 
пытающегося навязать всей планете 
свою идеологическую модель, факти‑
чески унифицируя разные культуры и 
традиции. Таким образом, БРИКС, по 
сути, бросило вызов всей сложившей‑
ся системе неоколониализма, осно‑
ванного на гегемонии США.

Эксперты 
рассматривают данное сооб‑
щество как перспективную аль‑
тернативу «Большой семерке». 
Об этом откровенно высказался 
 Президент Беларуси, выступая на 
Всебелорусском народном собра‑
нии 24 апреля этого года: «ШОС и 
БРИКС — прогрессивное мировое 
большинство, это вызов идеоло‑
гии глобальной унификации, место 
Беларуси именно там — рядом с 
народами, представляющими раз‑
личные культуры, но объединен‑
ными стремлением к миру и раз‑
витию».
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Беларусь 
на стороне 
глобального 
большинства

Внешнеполитическая 
активность нашей страны 
в этом году, пожалуй, бьет 
рекорды. И это на фоне 
заявлений западных политиков 
о будто бы изоляции Минска. 
Что же, впору говорить 
об изоляции самого Запада 
от глобального большинства, 
частью которого мы являемся. 
Судя по уже заявленным 
планам Главы государства 
и Министерства иностранных 
дел, динамика международной 
деятельности будет только 
нарастать.

Безопасность и развитие
Показательно, что в усилиях нашей страны по участию в 

международных сообществах большую роль играет парла‑
ментская дипломатия. Свидетельством тому стала результа‑
тивная работа делегации Национального собрания в Х Пар‑
ламентском форуме БРИКС, который проходил 11 — 12 июля 
в Санкт‑Петербурге. Его основной темой стала роль парла‑
ментов в укреплении многосторонности для справедливого 
глобального развития и безопасности, а также в повышении 
эффективности системы международных отношений и обе‑
спечении ее демократизации. Это как нельзя лучше пере‑
кликается с инициативой о разработке Евразийской хар‑
тии многообразия и многополярности в XXI веке, выдвину‑
той нашей страной. Отрадно, что она встречает все большую 
поддержку в мире. О ней еще раз напомнил Юрий Амбра‑
зевич, заместитель министра иностранных дел Беларуси, 
выступая на открытых прениях высокого уровня в Совете 
Безопасности ООН: «Мы видим этот документ как объеди‑
нительный, в котором должны быть сформулированы пара‑
метры и принципы функционирования архитектуры безо‑
пасности на евразийском пространстве, а также стратегиче‑
ское видение многополярности и многосторонности обнов‑
ленной системы международных отношений, возможно, не 
только в Евразии, но и во всем мире».

И Беларусь уже предлагает конкретные меры для про‑
движения в этом направлении. Председатель Совета Респу‑
блики Наталья Кочанова, выступая на парламентском фору‑
ме БРИКС, предложила провести саммит «БРИКС плюс» по 
вопросам международного мира, безопасности и устойчиво‑
го развития. Как справедливо считает спикер верхней пала‑
ты белорусского Парламента, это позволит более эффектив‑
но урегулировать уже существующие конфликты.

В свою очередь председатель Палаты представите‑
лей Игорь Сергеенко подчеркнул, что Беларусь готова сама 
поделиться собственным законодательным опытом в целом 
ряде направлений, в том числе по борьбе с незаконными 
санкциями и обеспечению безопасности. Спикер призвал 
парламентариев стран БРИКС использовать свой потенци‑

ал для влияния на ООН и другие меж‑
дународные структуры для снятия 
односторонних санкций со сторо‑
ны США и их сателлитов. Он высту‑
пил с инициативой о совершенство‑
вании расчетных платежных систем и 
формировании резервных валют. Об 
устремленности нашей страны в буду‑
щее говорит акцент на использовании 
искусственного интеллекта в обеспе‑
чении роста благосостояния и укре‑
плении безопасности.

Все эти идеи вызвали живой инте‑
рес у коллег‑парламентариев из дру‑
гих стран. И это чрезвычайно важно, 
поскольку белорусская парламент‑

ская делегация впервые участвовала в 
подобном формате. Старт оказался весьма удачным. Кстати, 
 Президент России, обращаясь к участникам форума, выска‑
зался за создание общей парламентской структуры БРИКС.

Как видим, Беларусь реализует свои национальные 
интересы на международной арене, используя весь 
имеющийся инструментарий. Серьезные успехи в дан‑
ной сфере гарантированы внутриполитической ста‑
бильностью в нашей стране, укреплением самобытной 
модели народовластия. Именно такой подход позво‑
ляет быть уверенным в том, что все поставленные цели 
будут достигнуты.

Вадим ГИГИН, депутат Палаты представителей, кандидат исторических наук.

БРИКС — неформаль‑
ное межгосударственное объединение. Основано в июне 
2006 года в рамках Петербургского экономическо‑
го форума. Тогда в организацию вошли Федеративная 
Республика Бразилия, Российская Федерация, Республика 
Индия, Китайская Народная Республика. Отсюда и аббре‑
виатура (БРИК, BRIC). После присоединения в 2011 году 
Южно‑Африканской Республики организация получила 

свое нынешнее название.

В 2017 году был учрежден новый формат взаи‑
модействия — «БРИКС плюс». В августе 2023‑го в объе‑
динение получили приглашения сразу шесть новых чле‑
нов — Аргентина, Египет, Иран, ОАЭ, Саудовская Аравия и 
Эфиопия, однако в конце декабря Аргентина отказалась 
от вступления. Также 16 января 2024 года стало известно, 
что Саудовская Аравия пока официально не присоедини‑
лась к организации.
В августе 2023 года организацией был обнародован спи‑
сок из 23 стран, подавших официальные заявки о присое‑

динении к БРИКС. Среди них и Беларусь.

 Президент Беларуси  
Александр  Лукашенко:

— На наш взгляд, 
совмещение 
интеграционных усилий 
в формате нашего 
Евразийского союза, 
ШОС и БРИКС будет 
способствовать созданию 
крупнейшей коалиции 
государств, если мы, 
как в народе говорят, 
не прошлепаем, если 
мы не проспим… Сегодня 
момент такой, что 
надо не идти, а бежать. 
Побыстрее надо желающих, 
скажу прямо, подбирать 
под себя. И тогда, если 
бы БРИКС развернулось, 
ШОС развернулась…

Во время участия в пленарном 
заседании II Евразийского 

экономического форума в Москве, 
24 мая 2023 года.

5

/



СБ-тенденции  /  Четверг, 18 июля 2024  /  www.sb.byПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР 6

20 июля 1994 года прошла 
первая в истории нашей страны 
инаугурация    Президента 
Республики Беларусь. На роль 
первого белорусы выбрали 
Александра    Лукашенко, 
отдав за него во втором туре 
голосования 80 с лишним 
процентов голосов.

С тех давних пор, кстати говоря, на 
сказку «да что там такого сложного, 
пошел да победил?!» покупались очень 
многие и очень разные люди. «Пору-
лить» в разное время желали и отдель-
ные губернаторы, и профсоюзные 
деятели, и красные директора, и 
министры-капиталисты, и отстав-
ные генералы с деятельными пен-
сионерами… Был даже один вла-
делец казино, хозяин жизни и 
игорных столов.

Да что казино — даже комик 
был! У нас, в Беларуси, когда это 
еще не было соседским мейн-
стримом.

И всех их народ неизмен-
но прокатывал, даже имен с 
большего не запоминая. Потому 
что ох какое это непростое дело — 
получить народное доверие! А еще 
труднее — потом и оправдать его.

В перечислении специально не упо-
мянуты профессиональные «политики», 
самоназванцы-оппозиционеры, боль-
шая часть которых на поверку оказалась 
проплаченными агентами Запада. Амби-
циозными апатридами та часть оказа-
лась, нацыяналiстамi с нью-нацистской 
перспективой, меркантильными колла-
борантами. Купленными оказалась — 
соросятами и пеновцами, црушниками 
и госдеповцами, через гранты, премии и 
стипендии или через структуры «граж-
данского обчества» — купленными, в 
общем, незадорого.

Не названы они — те, кто в разной 
мере сознательно и цинично хотел 
пустить Беларусь по пути Польши. 
Или — прибалтийских лимитрофов. 
Или — Украины с ее тотальной кор-
рупцией, майданами, адом воору-
женного конфликта и окончательно 
запроданным будущим.

Не названы — почти забыты.

Идиный
Один из таких — «единый кандидат» 

Милинкевич. Дедушка уже старый — и он 
публично выкладывает такие вещи про 
свое и наше общее прошлое, что… Впро-
чем, судите сами.

Первая «плошча» (попытка майдана) 
случилась в Минске весной 2006 года. 
Почему? «У 2006 годзе быў абсалютна 
ўнiкальны эмацыйны фон, было перака-
наньне, што мы можам паўтарыць дось-
вед Бялграда, Кiева цi Тбiлiсi. Я разумею, 
што сёньня iдэя каляровай рэвалюцыi 
дыскрэдытаваная, лiчыцца, што гэта 
ператворыцца ў нешта абавязкова кры-
вавае. Але ў 2006 годзе гэта было ня 
так».

А что было так? Западные деньги, 
которые потоком лились на организа-
цию следующей замятни после «буль-
дозерной», «помаранчевой», «револю-
ции роз». В том числе и в карман единого 
Милинкевича, чего уж там. Вот это было 
так — еще в 2006 году.

Фиксируйте: в 2006-м в Беларуси 
была предпринята реальная попыт-
ка «цветной революции». Опла-
ченная, разумеется, Западом, ибо 
любая цветная — она зарубежная. 
О чем теперь свидетельствует ее 
лидер. Поставленный тем же Запа-
дом.

Ведь откуда он вообще взялся, тот 
единый? Был выдвинут на Конгрес-
се демократических сил. Конгресс про-
шел осенью 2005-го — ну, и сами оце-
ните список гостей: «В числе пригла-
шенных — Лех Валенса и Вацлав Гавел, 
Никита Белых, Ирина Хакамада и Борис 
Немцов, Юлия Тимошенко… присутству-
ют послы США, Великобритании, Поль-
ши, Эстонии…»

Не конгресс, 
а финальный 
осмотр невесты 
всеми заинтере-
сованными. Что 
и сказать: смотри-
ны удались — и весной 
2006-го было велено голосо-
вать за единого.

Причем уже тогда они не счита-
лись ни с какими белорусскими зако-
нами. Уже тогда им вбивали, они сами 
были убеждены и транслировали это 
молодежи: «Толпа сама решает, что здесь 
законно». Они нарушали все, что мож-
но, и везде, куда добрались: «Усе нашы 
рэгiянальныя штабы ў дзень выбараў 
сядзелi ў турме. Сядзела таксама i част-
ка агульнанацыянальнага штабу».

Собственно, на сутки потом сел и сам 
Милинкевич, тем и завершив эпопею. 
Однако старик продолжает бодриться 
до сих пор: «Гэта i было дэманстрацыяй 
нашай маральнай перавагi над рэжы-
мам». Я не обделался, не обделался… это 
не я, не я…

Идейный
Так и разве ж только он един так себя 

ведет? Все эмигранты, кого ни возьми, 
уверены, что победили, что у них побе-
ду украли, что народ не тот достался, что 
везде агенты и фальсификаторы… это не 
я, не я…

Не сдержался дед наш Зянон — и 
тоже публично заявил: «И    Лукашенко, и 
Кебич [участники второго тура выборов 
1994 года] были российскими агентами. 
Задача тандема — не допустить к власти 
руководителя БНФ Пазняка».

Руками, в общем, солнце держали, не 
давая ему взойти.

А ну — не стрымалi бы, что было бы 
во втором туре? «Это означало бы пора-
жение    Лукашенко во втором туре, он 
не имел программы, теневого прави-
тельства»… это не я, не я… Как раз таки 
   Лукашенко имел и программу, и коман-
ду, а затем сплотил вокруг себя мно-
гих единомышленников, хотя это и сто-
ило ему, полагаю, годов жизни и седых 
волос.

Хотя главным для    Президента была 
и по сю пору остается поддержка 
народа, доверие народа, слово, наро-
ду данное. И все белорусы это уви-
дели за 30 прошедших лет: по сво-
им подворьям и семьям, кошелькам и 
поездкам, машинам и квартирам.

По суверенитету и независимости 
нашей страны, по ее месту в междуна-
родной системе отношений, по друзьям, 
союзникам и партнерам.

К тому же сами беглые провели про-
меж себя опрос («Пришел и сказал», 
08.07.24) и выяснили, что за Пазняка 

никто из них (из боле-мене извест-
ных эмигрантов — никто!) не голосовал. 
Зашкварно и до сих пор. То есть бнф-
бчбанутые как тогда набирали свои 
 еле-еле процентов 13, столько же и в 
2020 году собрали (10 за жену блоге-
ра + 4 за всех остальных = 14).

Но сам дед Зянон до сих пор верит в 
свою избранность: «У 2000 годзе ў Вiльнi 
я меў спатканьне з двумя настаўнiцамi 
зь Мядзела, якiя былi тады ў выбарчых 
камiсiях. Яны шчыра расказалi мне, як 
адбывалася фальсiфiкацыя ў Мядзелi 
i як яны самы ў ёй удзельнiчалi… Былi 
забраныя галасы ад Пазьняка, якi 
рэальна набраў больш за 22 % (пакiнулi 
13 %) i далучаны да галасоў за Кебiча…»

Если вы вдруг верите, что двое 
по дороге в Эммаус (зачеркнуто) в 
Мядель не узнали его и рассказали, 
как его предали, — то просто вспом-
ните, что в том же первом туре за 
Александра    Лукашенко проголосо-
вало 45 процентов.

Вдвое больше, чем Пазняк себе и до 
сих пор может приснить.

Идиосинкразия
Не признавать своих ошибок, пора-

жений, неугодных результатов и воли 
народа — вот главное, что отличает 
невероятных во все времена современ-
ной истории Беларуси. Электорат сделал 
неправильный выбор, не тот народ еди-
ным достался, все агенты и всё фальшь — 
такими завесами они и тогда, и сейчас 
отгораживаются от реальности.

Вплоть до уже просто медицин-
ских симптомов: их же сайты указы-
вают на 6 с небольшим тысяч акти-
вистов — нет, они по-прежнему 
будут говорить про «нас сотни 
тыщ». Хорошо хоть «нас мильёны» в 
последнее время не слышно совсем, 
температура понемногу спадает, но 
до выздоровления пока далеко.

Тот же няўдалы Милинкевич расска-
зывает: «Калi мяне абралi адзiным кан-
дыдатам, мяне прымалi прэзыдэнты i 
прэм’еры, лiдэры Эўразьвязу [камешек в 
кухаркин суп]. Многiя пыталiся, цi бела-
русы насамрэч хочуць незалежнасьцi i 
дэмакратыi, цi яны цалкам савецкiя, цi 
частка ўсё ж эўрапейцы». И он, как мож-

но догадаться, 
врал. Врал напро-
палую, мол, конечно, эўрапейцы и хотят 
в Эўрасаюз!

Так хотят — кушать, слюшай, не могут. 
«Ёсьць людзi, якiя абаранiлi сваю i нацы-
янальную годнасьць i прадэманстравалi 
веру ў нашу эўрапейскую будучыню ў 
вачах цывiлiзаванага сьвету». Отку-
да следует: главное — это картинка, ТВ 
или интернет; белорусы — нецивилизо-
ванные, но очень, слюшай, хотят; важно 
не то, что на самом деле, а что в глазах у 
общеевропейцев.

Для чего важно? Для денег! «У 2010-м 
спробы яднаць апазыцыю вялiкiмi гра-
шыма правалiлiся». Но четырьмя годами 
раньше большие западные деньги все 
же сработали.

Однако потом пришлось отдувать-
ся перед спонсорами: почему не смог-
ли? Ответ идиного отшлифован года-
ми словоблудия: «У Беларусi каляро-
вая рэвалюцыя спрацаваць не магла. З 
той прычыны, што ў нас, у адрозьненьне 
ад Сэрбii i Ўкраiны, не было прыватных 
тэлевiзiйных каналаў i няма апазыцый-
ных дэпутатаў у парлямэнце».

Осталось только задать послед-
ний вопрос: оно само так? Или это чья-
то заслуга? Не наш ли    Президент не дал 
разворовать народное и дорваться до 
трибуны бчбанутым?

Вот почему у    Лукашенко была инау-
гурация, да не одна. Вот чего они — 
единые ли, богоизбранные ли, 
нацио налисты и от плиты — вот чего 
они не могут простить ни ему, ни 
своему бывшему народу.

Это мы с вами, народ белорусский, 
тоже в большинстве своем не поддались 
на разного рода посулы. «Яшчэ адна рэч, 
якую варта браць у разьлiк: дэмакра-
тычны кандыдат павiнен мець падтрым-
ку прынамсi паловы выбарцаў, чаго нам, 
на жаль, ня стала ў 2006 годзе», — жалу-
ются они сейчас.

Ни тогда, ни потом — никогда ни у 
каких ставленников Запада не было в 
Беларуси такой поддержки.

И не будет. Ведь раз сделав правиль-
ный выбор, нет никаких резонов от него 
отказываться.

Андрей МУКОВОЗЧИК. /

Откровения лузеров
Тенденция неумолима: мемуары и так‑то не сильно правдивы. 
Но воспоминания змагара — это всегда фантазийная ложь/
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жаются ее конкурентоспособность, экономи-
ческая и национальная безопасность. Бла-
годаря доллару Запад имеет возможность 
произвольно манипулировать мировыми 
денежными потоками, а значит, вредить эко-
номике других стран.  

«Это не просто лишает нас конку-
рентных финансовых и экономиче-
ских преимуществ, — заявил Александр 
  Лукашенко в сентябре 2019 года на сам-
мите ШОС в Душанбе, сравнив доллар 
с оружием, — но и угрожает националь-
ной безопасности».

Смертельно опасно
Увы, избавление от диктата доллара — 

непростой путь. Дело в том, что спрос на 
нефтедоллары обеспечен не только углево-
дородами, но и банальным страхом перед 
американской армией. Не секрет, что США в 
2023 году потратили на вооруженные силы 
916 триллионов долларов, или 37,5 процен-
та всех мировых расходов на эти цели. Это, 
между прочим, больше, чем у следующих за 
ними Китая, России, Индии, Саудовской Ара-
вии, Великобритании, Германии, Украины, 
Франции и Японии вместе взятых.

И надо признать, американцы очень 
эффективно, с точки зрения поддержания 
своей долларовой гегемонии, используют 
армию. Например, захватывая или контро-
лируя углеводородные месторождения, пути 
их транспортировки по всему миру, как это 
было в Ираке, Ливии, Сирии и т.д. Для этого 
долларовый гегемон набросил на мир целую 
сеть из более 950 военных баз, расположен-
ных в 80 странах мира.

И если вдруг кто-то усомнится в поку-
пательной силе доллара и вознамерится 
торговать не за баксы, то на него обру-
шивается смертоносный молот амери-
канской военной машины. Именно это 
случилось, например, с жестоко казнен-
ными президентами Ирака и Ливии.

Очевидно, что избавиться от долларо-
вой удавки нелегко. Сегодня коллективный 
Запад, используя санкции и Украину в каче-
стве страны-камикадзе, ополчился на Бела-
русь и Россию. Сейчас в рамках Союзного 
государства более 90 процентов расчетов 
осуществляется в национальных валютах. И 
это, к неудовольствию глобального гегемо-
на, является хорошим примером для стран 
ЕАЭС, ШОС, БРИКС и других государств 
мира.

Валерий БАЙНЕВ, 
 доктор экономических наук.

ФИНАНСЫ

О «ненастоящих» купюрах
Не секрет, что США в отличие от многих 

своих врагов и союзников безбедно переси-
дели Вторую мировую войну за океаном. При 
этом они не просто сохранили, но существен-
но нарастили свой экономический потенциал. 
Ушлым американцам удалось разжиреть 
на военных поставках и кредитах.  

В итоге золотой запас 
послевоенных США 
достиг 22 тысяч тонн, 
или 70 процентов все-
го имевшегося в мире 
на тот момент време-
ни этого драгоценно-
го металла. Немудре-
но, что обеспеченный 
им американский дол-
лар пользовался наи-
большим доверием сре-
ди прочих валют. Поэтому 
он и стал основой созданной 
в 1944 году Бреттон-Вудской меж-
дународной валютной системы.

В 1976 году по инициативе США была при-
нята Ямайская валютная система. Она отме-
нила привязку зеленого к золотому запа-
су страны. Тем самым Штаты получили пра-
во печатать свои банкноты в неограниченном 
количестве. Перед этим, однако, Вашингтон 
договорился с Саудовской Аравией — вторым 
после них крупнейшим нефтедобытчиком — о 
том, что мировые энергетические контрак-
ты будут номинированы в долларах. Менее 
крупные производители нефти вынужден-
но последовали их примеру. Так лишенный 
золотого содержания бакс получил новое — 
нефтяное — наполнение.

Иными словами, трюкачи-американ-
цы обтяпали дело так, что их националь-
ная валюта оказалась обеспеченной миро-
вым спросом на нефть. Поэтому выпущен-
ные после 1976 года и «гуляющие» за преде-
лами США их деньги специалисты называют 
нефтедолларами, которые существенно отли-
чаются от тех «настоящих» банкнот, которые 
ходят в самих Штатах.

Всемирный вор на доверии
Считается, что специализация «вор на 

доверии» — одна из самых старых профессий 
криминального мира. Ее обладатель искусно 
втирается в доверие к своим жертвам и неза-
метно обкрадывает их. Нечто подобное, увы, 
происходит и в нынешней мировой экономи-
ке. Пока США придерживались правил при-
личия и не злоупотребляли своим печатным 

станком, доверие к ним и их деньгам сохра-
нялось. Однако постепенно указанные рам-
ки приличия стали нарушаться. Вашинг-
тон, решая свои проблемы за счет денеж-
ной эмиссии, стал все более активно печатать 
ничем не обеспеченные банкноты.

По различным данным, только за два пан-
демийных года американцы напечатали 

и запустили в международный обо-
рот 5,9 триллиона «пустых» дол-

ларов. Столько же, сколько за 
40 предыдущих лет! Не стали 

скромничать и их европей-
ские подельники, создав-
шие из воздуха 2,5 трил-
лиона евро. С экономи-
ческой точки зрения это 
означает, что Запад обе-
сценил накопления граж-

дан и государств по всему 
миру примерно на 10 трилли-

онов долларов. А если называть 
вещи своими именами, то воро-

ватые западные дельцы только за 
2020 — 2021 годы обокрали остальной мир 

на указанную сумму.

Многие специалисты считают, что сейчас 
американцы с учетом своего астрономи-
ческого госдолга в 34 триллиона долла-
ров и наводнивших мировую экономи-
ку нефтедолларов вынашивают планы 
вообще отказаться от них. Например, под 
видом денежной реформы, связанной 
с введением цифровых денег.

При этом указанная утилизация «ненасто-
ящих» долларов, несомненно, станет самой 
грандиозной кражей за всю историю чело-
вечества. И если данная реформа не затронет 
держателей «настоящих» долларов в самих 
США, то пользователей нефтедолларов по 
всему миру ждет жестокое разочарование.

Прагматичный интерес
Александр   Лукашенко, настойчиво при-

зывая страны ШОС к дедолларизации, имеет 
сугубо прагматичный интерес. Ведь живущие 
честным трудом, как наша Беларусь, страны 
находятся под валютным западным прессом. 
Обесцениваются не просто «заначки» обыч-
ных граждан, но резервы целых государств. 
Из-за избытка долларов растут мировые 
цены на сырье. Возникающая от этого инфля-
ция ведет к удорожанию кредитов и «съе-
дает» выраженные в национальных валютах 
накопления населения, фонды и оборотные 
средства предприятий. В итоге тормозится 
социально-экономическое, научно-техниче-
ское, инновационное развитие страны. Сни-

7

Президент 
Беларуси  

Александр 
Лукашенко:

— Только 
в нашей 
организации 
(ШОС. — Прим. 
ред.) находятся 
два мощнейших 
лидера — Китай 
и Российская 
Федерация. И все 
дрожим перед 
этим долларом. 
Ну давайте, 
наконец, сделаем 
определенные 
шаги, чтобы 
меньше зависеть 
от этого доллара. 
И вы увидите: 
испугавшись, 
те, кто 
манипулирует 
долларовой 
дубиной, 
поймут, что 
дальше так 
быть не может. 
Мы это все видим, 
но не делаем. 
А люди ждут.

На встрече в формате 
«ШОС плюс», 4 июля 

2024 года.

 ɴ ЦИФРА
Сегод-

ня за пре-
делами США, 

по разным 
оценкам, обра-
щается от 40 до 72 процентов 
всех выпущенных Соединен-

ными Штатами долларов. 
Речь идет о сумме от 3 до 

5,4 триллиона амери-
канских денег.

Ограбление  
планетарного масштаба

Избавление 
от долларовой  
удавки — путь 

к справедливому 
мироустройству

Сегодня отдельные страны, 
безудержно печатая доллары 

и их местные суррогаты — 
евро, процветают за счет 
остального мира. Поэтому 

на недавнем саммите 
Шанхайской организации 
сотрудничества в Астане 

Александр   Лукашенко 
в очередной раз 

призвал своих 
коллег переходить 

на расчеты 
в национальных 
валютах. Почему 

это сегодня 
важно?

/

/
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Заглянуть в недра

Самый крупный конфликт современ-
ности, противостояние между коалици-
ей возглавляемых США государств и 
Россией на территории Украины, име-
ет ряд причин, и не все из них лежат в 
области геополитики. Ресурсный фак-
тор также имеет серьезное значе-
ние, поскольку украинская земля бога-
та полезными ископаемыми, к которым 
Запад на уровне как государств, так и 
транснациональных корпораций имеет 
большой интерес.

Согласно довоенным исследовани-
ям, недра Украины содержат до пяти 
процентов минеральных ресурсов Зем-
ли. Бизнес-структура MiningWorld сооб-
щает, что страна обладает значитель-
ными разведанными и перспективны-
ми запасами цветных и редкоземельных 
металлов, включая уникальные место-
рождения бериллия, циркония, тантала, 
а также комплекс фосфорных редкозе-
мельных и редкометалльных руд. 

Особое внимание эксперты обра-
щают на то, что Украина обладает 
самыми большими в Европе запа-
сами лития, а также значительными 
объемами кобальта, никеля и мар-
ганцевых руд.

Неудивительно, что оставшие-
ся после распада СССР в ненадежных 
руках «самостийников» ресурсы сразу 
привлекли внимание Запада, и особен-
но стран ЕС. Европейские недра всегда 
были бедны на полезные ископаемые, 
и развитие государств региона часто 
зависело от того, сколько они сумеют 
награбить в другой части света и смогут 
ли правильно распорядиться трофеями. 
Поэтому богатые земли Украины всег-
да были лакомым куском, а в условиях, 
когда развитие технологий потребова-
ло серьезного расширения номенкла-
туры добываемых природных богатств, 
получение доступа к их месторож-

дениям стало для ЕС насущным 

вопросом. Например, Евросоюз пол-
ностью зависит от внешних поставщи-
ков, и прежде всего Китая, в поставках 
редкоземельных металлов, без которых 
невозможно производство современ-
ной сложной электроники.

Вашингтон, воспринявший худ-
шие черты европейской цивилиза-
ции, также положил глаз на Укра-
ину в том числе из-за ее природ-
ных богатств. Для США вопросом 
номер один в этой сфере является 
преодоление критической зависи-
мости от поставок из КНР. 

По данным Financial Times, до 
80 процентов редкоземельных метал-
лов, имеющих критическое значение в 
том числе и для оборонной промыш-
ленности Штатов, ввозится как раз из 
Поднебесной. В беседе с тем же издани-
ем на условиях анонимности несколько 
китайских промышленников подтвер-
дили, что Пекин рассматривает вари-
ант блокировки поставок, если США 
перейдут «красные линии». Поэтому в 
последние годы, готовясь к большой 
схватке с Китаем за лидерство в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе и в целом 
на планете, «сияющий град на холме» 
пытается диверсифицировать направ-
ления поступления ценных ископае-
мых. Как водится, все это делается по 
старинке: где-то через прямую интер-
венцию, где-то через «цветные револю-
ции» и приход к власти проамерикан-
ских марионеточных режимов.

Переворот 2014 года в Украине в 
плане доступа к полезным ископа-
емым поначалу казался успешным 
американским проектом. Однако 
вооруженный конфликт в Донбассе, 
а затем начало СВО и референду-
мы в Херсоне и Запорожье серьез-
но обесценили штатовские инве-
стиции. 

Дело в том, что большая часть инте-
ресующих Запад природных ресурсов 

Украины расположена как раз на вос-
токе — железные руды в Криворожском 
бассейне, марганцевые в Никополь-
ском, литий в Кировоградской и Донец-
кой областях, гафний, ниобий, тантал, 
бериллий, цирконий в районах Запо-
рожья, Херсона и Днепра. Теперь мно-
гие месторождения оказались как раз в 
зоне боевых действий.

В минувшем году украинская вер-
сия рейтингового издания Forbes сооб-
щала, что общая стоимость всех укра-
инских подземных богатств составляет 
около 14 триллионов долларов. Самые 
«дорогие» области на карте, где сосре-
доточено больше 50 процентов ценных 
ископаемых, уже вышли из-под кон-
троля киевского режима, а остающиеся 
имеют гораздо более скромные запа-
сы: например, Киевщина оценивается в 
21 миллиард долларов.

Четыре западные области «сто-
ят» около 700 миллиардов, что 
для работающей на износ, напри-
мер, польской экономики было бы 
серьезным подспорьем.

К оценкам подземных ресурсов 
Украины, особенно от украинских и 
западных агентств, стоит относиться 
с осторожностью. Игры в цифры явно 
призваны показать, что Россия якобы 
не борется с нацизмом в Укра-
ине и не отстаивает 
свои стратегические 
интересы, а баналь-
но сражается за 
доступ к ресурсам. 
Но тут суть скорее 
в другом. Это Запад 
пытается раздро-
бить Россию, что откро-
ет доступ к ее недрам. Ведь 
всевозможные планы разделения Рос-
сии на 50 — 100 маленьких государств, 
которыми грезят как западные радика-
лы, так и беглые либералы, направле-
ны на установление там марионеточных 
режимов.

Адская жизнь
Рейдерский захват Украины — цветочки по 

сравнению с тем, что Запад натворил и про-
должает творить в Африке. 

Пожалуй, самый яркий пример — это судь-
ба Демократической Республики Кон-
го. Даже по невзыскательным африкан-
ским меркам эта страна катастрофически 
несчастлива. 

При этом вне сетей западных колонизато-
ров она могла бы стать одним из экономиче-
ских лидеров континента, поскольку на терри-
тории ДРК находятся месторождения крайне 
важных для современной цивилизации полез-
ных ископаемых, прежде всего колумбита-тан-
талита, важнейшего элемента в производстве 
современной электроники. 

Кроме того, здесь сконцентрировано 
70 процентов мировой добычи кобальта, 
государство является первым в Африке и 
третьим в мире экспортером меди, а так-
же располагает значительными запасами 
золота, алмазов, олова и вольфрама.

Конголезцы не получают и тысячной доли 
доходов от извлекаемых из их земли богатств. 
Дело в том, что множество территорий, бога-

тых полезными ископаемыми, захвачены враж-
дебными Киншасе силами, которые исподволь 
направляются мировым капиталом.

Особенно яростная борьба ведется за 
месторождения колтана на востоке страны. 
Обширные территории сразу нескольких про-
винций здесь превратились в зону постапо-
калипсиса, где десятки варварских банд сра-
жаются среди джунглей и болот за интересы 
соседних государств, которые, в свою очередь, 
пляшут под дудочку западных воротил.

Война за колтан длится уже не первое деся-
тилетие, и конца ей не видно. Влиятельные 
игроки в ней не раз сменили сторону. Напри-
мер, раньше Руанда, с которой в 1990-е старто-
вала унесшая миллионы жизней Первая конго-
лезская война, действовала в интересах фран-
цузских потребителей колтана, а затем полу-
чила выгодное предложение от американской 
Cobatt. Подчиняющиеся Кигали группиров-
ки, вроде действующей в провинции Северное 
Киву М23, забирают под контроль все новые 
месторождения и принуждают местных жите-
лей добывать колтан. Затем ценный минерал 
переправляется в Руанду, которая, почти не 
имея собственных месторождений, является 
одним из крупнейших его поставщиков. Потом 
колтан оказывается с помощью бельгийских 
самолетов в Европе и распределяется конеч-

Борьба за полезные ископаемые обостряется по всему миру

Иран — 

27,3

56 процентов —  
полимерные материалы, 

25 процентов — металлы 
(медь, железо, алюминий, никель, 
олово, золото, серебро, платина, 
индий, тантал, палладий), 

16 процентов —  
стекло и керамика, 

3 процента —  
остальные материалы.

По данным 
Программы ООН 
по окружающей 
среде, около 
40 процентов 
вооруженных 
конфликтов, 
в основном 
гражданских войн, 
за последние 
60 лет вспыхнули 
из-за споров 
об обладании 
теми или иными 
природными 
ресурсами. Только 
за минувшие два 
десятилетия кровь 
по этой причине 
в разных частях света 
проливалась 18 раз. 
Всего же в истории 
человечества 
с библейских времен 
из-за месторождений 
полезных ископаемых 
произошли сотни 
больших и малых войн. 
И с обострением 
борьбы между 
находящимся 
на закате Западом 
и восходящей 
звездой Востока все 
больше регионов 
мира оказываются 
охвачены огнем 
из-за богатств, 
содержащихся 
глубоко в недрах.

Страны  
мира по общей 

стоимости 
природных 
ресурсов, 
триллионы долларов

Россия —

75
США — 

45
Саудовская 
Аравия — 

34,4
Канада — 

33,2

Из чего  

изготовлен 

смартфон

(редкоземельные 

металлы и прочие 

материалы)



Пейнит — самое 
редкое полезное 

ископаемое на Земле. 
Боратный минерал, состоящий 

из кальция, циркония, алюминия, 
бора, кислорода и хрома. 

Формируется в особых 
геологических 

условиях в Мьянме. 
Стоимость — 
300 тысяч 

долларов за 
грамм.
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Идут на литий
Борьба за полезные ископаемые идет 
по всему миру. Из последних ярких 
примеров — неудавшийся перево-
рот в Боливии в конце июня. Попыт-
ка генерала Хуана Хосе Суньиги свер-
гнуть президента-социалиста Луи-
са Арсе на самом деле вполне себе 
соответствовала интересам США, 
которые не прочь были бы снова при-
брать к рукам заветные 24 процен-
та мировых запасов лития (21 милли-
он тонн), скрытых в боливийской зем-
ле. Другое дело, что на разгром мяте-
жа понадобилось лишь 210 минут, и 
Вашингтон решил не вписываться в 
заведомо проигрышную авантюру.

Здесь же, в Южной Амери-
ке, понемногу тлеет и еще один 
потенциальный очаг напряже-
ния, связанный с ископаемы-
ми ресурсами. Речь о территори-
альном споре Венесуэлы и Гайа-
ны из-за нефтегазоносного реги-
она Эссекибо. Возможно, Каракас 
и не пошел бы на крайние меры 
и не стал бы организовывать под 
занавес минувшего года рефе-
рендум о признании провин-
ции частью Венесуэлы, однако 
протянувшиеся сюда щупальца 
ТНК «мягко» намекнули, что про-
блему нужно решать.

Напомним, по итогам предвзято-
го парижского арбитража 1899 года 
Венесуэла уступила эти территории 
Великобритании. Появление инфор-
мации о судебных махинациях вновь 
подняло вопрос на поверхность, но 
Лондон нашел изящное решение: в 
тот же год, когда был подписан дого-
вор с Каракасом о мирном урегули-
ровании, Гайана получила незави-
симость, формально оставаясь под 
контролем сюзерена, будучи членом 
Содружества наций.
Крупные месторождения нефти и 
газа в Эссекибо нашли в 2015 году, и 
почти сразу здесь появились транс-
национальные компании, вроде 
ExxonMobil, подписавшие с Гайаной 
концессии на добычу. Реакция Вене-
суэлы была предсказуема, потому что 
провинцию там считают своей терри-
торией, незаконно отнятой британца-
ми, а привлечение ТНК к добыче неф-
ти — грабежом народного достояния.

Возможность самостоятельно 
распоряжаться полезными иско-
паемыми на национальной тер-
ритории — важная часть идеоло-
гии многополярного мира.

Борьба за недра в условиях глобаль-
ного противостояния будет толь-
ко обостряться, и в ней важную роль 
сыграют мудрое управление соб-
ственными ресурсами и способность 
выгодно сотрудничать с другими 
игроками к пользе общего дела.

Антон ПОПОВ.

ному покупателю — львиная доля минерала 
отправляется американцам из Cobatt и нем-
цам из H.C. Starck.

Вырученные с продажи ценнейшего мине-
рала деньги пускают на закупку оружия, чтобы 
полевые командиры могли продолжать бес-
конечную войну с правительственными вой-
сками ДРК и их союзниками. И если лидеров 
боевиков, их спонсоров и западные компании 
такая ситуация вполне устраивает, то конго-
лезцы живут как в аду и не имеют ни малей-
шей возможности выбраться оттуда. По дан-
ным на начало этого десятилетия, в восточных 
провинциях страны около 70 процентов муж-
чин служат либо в армии, либо в парамили-
тарных формированиях. Остальные в основ-
ном задействованы на разработках колтана. 
Условия труда ужасны: минерал перемешан с 

урановой рудой, о защите здесь и не помыш-
ляют, а из орудий труда лишь лопаты и тази-
ки. Смертность среди старателей зашкалива-
ет, их дети часто рождаются мертвыми. Дере-
венские колдуны называют колтан «прокля-
тым камнем» и считают, что спокойствия на 
этой несчастной земле не будет, пока он не 
исчезнет.

Все это усугубляется бесконечной вой-
ной всех со всеми, которая делает жизнь 
местного населения невыносимой. Массо-
вые изнасилования, резня по националь-
ному признаку или просто ради развле-
чения стали обыденностью. В окружаю-
щих лесах давно уже нет крупных живот-
ных: сражающиеся армии съели всех 
слонов, жирафов, горилл и бегемотов.

— Отголоски тех сброшенных 
на Германию и Японию бомб 
мы видели в Корее, Вьетнаме, 
Анголе, Никарагуа, Панаме, 
Югославии, Ираке, Ливии, 
Афганистане, Сирии. Все 
это новые геополитические 
цели, за которыми стоял 
передел рынков нефти, газа, 
редких металлов и других 
полезных ископаемых. Людей 
убивали за них!.. Западный 
транснациональный бизнес, 
в основном англосаксы, 
значительно обогатились 

за последние годы. Это 
правда. Но скажите, стали 

Вашингтон и Лондон сильнее 
в плане политической репутации, 
авторитета на международной 
арене за эти годы? Нет. Наоборот, 
видим, как рушится образ некогда 
действительно влиятельных 
держав.

Из выступления на заседании 
VII Всебелорусского народного собрания, 

24 апреля 2024 года.

  Президент 
Беларуси 

Александр 
  Лукашенко:
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  Президент 
Беларуси 

Александр 
  Лукашенко:

— На фоне 
происходящего 
мы имеем дело 
с фактом крушения 
всей архитектуры 
международной 
и региональной 
безопасности, 
которая 
формировалась 
десятилетиями. 
За примерами 
далеко ходить 
не надо. Конфликт 
на территории 
Украины — это 
один из многих 
примеров того, как 
западные элиты 
выбрасывают 
триллионы 
долларов 
на милитаризацию 
и разорение 
государств.

На встрече с секретарями 
советов безопасности 

государств — членов ОДКБ, 
8 июня 2023 года.

В борьбе за большой куш
Сперва премьер-министр Венгрии 

Виктор Орбан провел переговоры в 
России и Китае, затем у него была встре-
ча с кандидатом в президенты США 
Дональдом Трампом в его резиденции 
Мар-а-Лаго во Флориде.

Консервативные политические элиты 
Запада вошли в ступор — начали обви-
нять и давить на официальный Буда-
пешт за мирные инициативы Венгрии. 
Экс-госсекретарь США Хиллари Клинтон 
резко раскритиковала Дональда Трампа 
за встречу с премьером Венгрии: «Ужас-
но видеть, как лидер крупнейшей аме-
риканской партии объединяется с ино-
странными автократами вроде Викто-
ра Орбана. Трамп точно говорит, кто он 
такой. Его идея «мира» заключается в 
том, чтобы дать Путину именно то, что он 
хочет».

Сам Виктор Орбан в интервью изда-
нию The Financial Times заявил, что 
Дональд Трамп быстро потребует мир-
ных переговоров между Россией и Укра-
иной, если победит на президентских 
выборах. Венгерский премьер по итогам 
своей миссии в РФ, США, Китай и Укра-
ину направил лидерам стран ЕС пред-
ложения об урегулировании украинско-
го конфликта (план также ушел в Москву, 
Киев, Вашингтон, Лондон и Пекин). Ряд 
изданий назвали основные пункты сде-
ланных предложений. Во-первых, пре-
кращение огня без предваритель-
ных условий. Во-вторых, обмен всех на 
всех по спискам ООН, Киева и Москвы. 
И в-третьих, создание разделительной 
линии (буферной зоны).

Такие инициативы и позиции идут 
вразрез с усилиями команды Бай-
дена, корпоративных элит США и 
Великобритании, ориентированных 
на большой куш при сохранении 
войны на территории Украины.

Как результат, на Орбана объявили 
общеевропейскую травлю, а на Трам-
па по какому-то интересному стечению 
обстоятельств было совершено стран-
ное покушение (странное ввиду отсут-
ствия внимания со стороны спецслужб к 
стрелку на крыше здания и его скорому 
убийству).

От травли 
до выстрелов

О чем свидетельствуют предвыборные страсти в США  
и как в перспективе может измениться курс Белого дома

События июля 2024 года напоминают 
сюрреалистичный детективный фильм с элементами 
экшен-боевика. Что стоит за покушением  
на экс-президента США?

Покушение на Дональда Трампа ста-
ло триггером новых внутриполитиче-

ских процессов в США — рейтинги экс-
президента растут, и уже многие, кто 

предварительно сомневался в его побе-
де, стали поспешно пророчить ему скорое 

возвращение в Белый дом. 

Также можно констатировать, что выстре-
лы в президентов являются типовым 
моментом для Соединенных Штатов. 

В их истории это было уже неоднократ-
но: 1865 год — убит А. Линкольн, 1881-й — 

Джеймс А. Гарфилд, 1901-й — Уильям Мак-
Кинли. Теодор Рузвельт ранен в 1912 году, 
Джон Ф. Кеннеди погиб в 1963-м. Рональд 

Рейган ранен в 1981 году.

В среде экспертов даже 
говорят:  в президентов 

стреляют либо 
в самих США, либо Америка 

стоит за покушениями 
на руководителей в других 

государствах. 

Взращенная в свое время Соединенными 
Штатами «Аль-Каида» затем 

была признана террористической 
организацией, а 2 мая 2011 года ее лидер 

Усама бен Ладен был убит в ходе операции 
американских спецподразделений 

по приказу президента США Барака 
Обамы в собственном убежище в 

пакистанском Абботтабаде.

При этом военные операции Запа-
да против Ливии, Ирака, Сирии можно 

смело считать механизмами устранения 
Каддафи, Хусейна и попытками ликви-

дации Башара Асада. 

Весной нынешнего года 
было совершено покуше-
ние на премьер-министра 
Словакии Роберта Фицо 
(15 мая). 

Вызывает немало вопро-
сов и внезапная гибель 
 президента Ирана Эбрахи-
ма Раиси (19 мая). 

Можно вспомнить череду 
других загадочных смер-
тей и покушений на вид-
ных политических деятелей: 
в марте 2003 года в Белгра-
де выстрелом из снайперской 
винтовки застрелен премьер-министр  
Сербии Зоран Джинджич, 

в сентябре 2003-го убита 
министр иностранных дел 
Швеции Анна Линд (высту-
пала против евро и Евросо-
юза), 

в декабре 2007-го лишилась 
жизни бывший премьер-
министр Пакистана Беназир 
Бхутто, 

в 2008 году произошло 
нападение на президента 
Афганистана Хамида Кар-
зая, 

в 2013-м — таинственные 
обстоятельства болезни и 
смерти президента Венесуэ-
лы Уго Чавеса, 

в августе 2018-го покуша-
лись на президента Венесу-
элы Николаса Мадуро, 

в июле 2021-го был убит 
президент Гаити Жовенель 
Моиз, 

в декабре того же года пре-
дотвращена попытка поку-
шения на президента Тур-
ции Реджепа Тайипа Эрдо-
гана, 

в июле 2022-го во вре-
мя предвыборного митинга 
застрелен бывший премьер-
министр Японии Синдзо Абэ.

ФРС и театр многих актеров
Издание South China Morning Post 

пишет, что официальный Пекин пытался 
убедить ЕС принять план КНР и Бразилии 
по урегулированию украинского кризиса. 
Совместный меморандум, в котором гово-
рилось о необходимости переговоров как 
единственном варианте выхода из кризиса, 
был подписан между двумя странами в мае 
2024 года. Пекин предлагал европейским 
странам рассмотреть его перед конферен-
цией в Швейцарии. Но никакого мира Бай-
дену, Клинтон, Обаме и их корпорациям не 
надо!

Неадекватность и воинственность 
демократов «пугает» не только весь мир, но 
и глубинные власти США. Как итог, выбор 
Трампа в качестве кандидата в президенты 
и ярого трамписта Джей Ди Вэнса в каче-
стве вице-президента от Республиканской 
партии стал уже предсказуемым и есте-
ственным. Видно, что часть политических и 
корпоративных элит решили уйти от оди-
озного Байдена и его команды и перейти 
к большему прагматизму в отношениях с 
Европой, Россией и Китаем.

Но кто же все-таки дирижирует гло-
бальными процессами? Многие схо-
дятся во мнении, что последнее сло-
во сейчас за Федеральной резервной 
системой США. Именно на эту частную 
финансовую корпорацию замыкается 
так называемое «могущество» Соеди-
ненных Штатов.

Именно ФРС контролирует работу все-
го механизма долларового порабощения 
мира. Байден не оправдал вложенных в 
него инвестиций по Украине: Европа стано-
вится все более самостоятельной (эффект 
Орбана), Россия не рухнула, Китай не стал 
полуколонией англосаксов. Проект Байде-
на провалился. Надо отходить от войны и 
продолжать торговые войны против основ-
ного конкурента США — Китая. Трамп для 
этого подходящий кандидат в  президенты 
(ранее он уже это делал). Дальнейшее дав-
ление на Китай даст возможность обеспе-
чить отток глобальных инвестиций из Под-
небесной в США (в том числе перемеще-
ние производства), а также в гособлигации 
минфина Соединенных Штатов.

Таким образом, текущий «театр» с уча-
стием Трампа, Байдена — это лишь игра 
финансовых структур, ориентированных на 
удержание любой ценой гегемонии США 
и доллара в мире как ключевого инстру-
мента своего незаконного обогащения за 
счет остальной части человечества.

Алексей АВДОНИН, аналитик БИСИ. /

/
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Много- 
полярности 

быть
В целом Запад дав‑
но и усиленно накачи‑
вает восточный фланг 

НАТО оружием. Для 
чего это может делать‑

ся, как не для потенциаль‑
ной полномасштабной вой‑
ны? И эти действия изна‑
чально контрпродуктив‑

ны как в политике, так и в 
экономике. Германия пре‑
вращается в хаб средств 

дестабилизации региона, 
причем прежде всего во 
вред себе самой.  
А из Польши и Прибалти‑
ки параллельно форми‑

руют ударные элементы и 
прифронтовую инфраструк‑
туру. Такова суть стратегии 

продвижения НАТО на восток. 
И это явление приобрело настоль‑

ко гиперболические масштабы, что 
доставляет откровенный дискомфорт 

уже даже Китаю. И, по‑видимому, дела‑
ется это специально и даже умышленно. 

Абсолютная власть в реги‑
оне — главная цель 

Вашингтона и его 
ставленников в Брюс‑

селе. А это уже идет 
вразрез с нарастающими 

тенденциями многополярно‑
сти в мире.

Становится ясно, что Европе страшно 
и не по себе от того, что она так без‑

рассудно вошла в клинч с военными эко‑
номиками Союзного государства и Китая. 
Причем это все происходит с ее же подачи.
И вообще, уже понятно, что американские 
сценарии, реализуемые в Европе, пока‑

зательно тянут ее на дно человече‑
ской цивилизации. Ей нужна пере‑

загрузка, иначе она посыплется 
как карточный домик. Европу 
спасут только мир и сотруд‑
ничество с новыми цен‑
трами силы. Пора 
наконец прини‑
мать правила 
равных.
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Сигнал к действию
 Президент Александр  Лукашенко 

уделяет большое внимание вопросам 
безопасности. Позиция Беларуси всем 
известна: недружественные действия 
в отношении нашей страны получают 
достойный ответ. В то же время поло‑
жительные шаги также нами всегда 
принимаются во внимание. На днях 
Глава государства провел совеща‑

ние, главные вопросы которого — 
разрядка на наших южных 

рубежах. Обстановку на этом участке 
границы уже давно отличала неста‑
бильность, а последние две недели 
даже взрывоопасность.

С нашей стороны был проведен 
комплекс упредительных действий. 
Александр  Лукашенко лично дал 
сигнал на внешний контур, что вызов 
принят, но лучше обстановку нашим 
соседям, конечно, не нагнетать. 

В итоге Украина отвела свои вой‑
ска от границы, мы в свою оче‑
редь продемонстрировали син‑
хронность. Формула, принятая 
Минском и Киевом, очевидна. 
Чистые рубежи — чистые наме‑
рения.

Однако стабилизация обстановки 
на этом южном участке не снимает с 
контроля европейское направление. 
Но нужно отметить, что ни Украина, 
ни наши западные и северные соседи 
еще не обладают достаточным уров‑
нем независимости и не готовы само‑
стоятельно выстраивать миролюби‑
вую внешнюю политику. Так что ситу‑
ация в Европейском регионе в целом 
остается неспокойной.

Опасный ремейк
Вашингтон анонсировал к 

2026 году размещение в Германии 
своих многоцелевых ракет средней и 
меньшей дальности с потенциальной 
возможностью их ядерной начинки. 
Эта опасная реанимация евродисло‑
кации дальнобойного арсенала с при‑
целом на Союзное государство после 
окончания холодной войны имеет мно‑
гофакторное значение для континента. 
По сути, это ремейк старой песни о без‑
опасном продвижении НАТО на вос‑
ток вкупе с дежурным заявлением об 
отсутствии угроз для нас. Тем не менее 
планы включить в перечень базирова‑
ния гиперзвуковое оружие дают все 
основания оценивать американский 
замысел как наступательный, а совсем 
не оборонительный. Да и попытка про‑
демонстрировать таким способом при‑
верженность Североатлантического 
альянса тактике сдерживания в Евро‑
пе не более чем прикрытие сугубо аме‑
риканских интересов доминировать в 
регионе.

В первую очередь надо отме‑
тить, что ракеты для Германии аме‑
риканские и командование тоже из 
США. И это уже демонстративный 
жест, чтобы красноречиво показать, 
кто в европейском доме хозяин. То 
есть речь не о помощи Европе, а о 
ее унижении.

Во‑вторых, это также упрежде‑
ние попыток Берлина выйти на уро‑
вень военно‑промышленной само‑
достаточности. Тем более что на 
последнем натовском саммите Герма‑
ния, Франция, Италия и Польша пря‑
мо объявили о стремлении к коопера‑
ции по созданию дальнобойных ракет 
европейского образца.

В‑третьих, с учетом достаточно 
дистанционных сроков реализации 
американского проекта это все очень 
похоже на задачу повысить ставки 
на переговорах. Причем на любых. 
Наличие таких ракет в Германии фак‑
тически сокращает до минимума пле‑
чо их поставки любому потенциаль‑
ному участнику конфликта с Россией. 
Это арсенал давления, который всег‑
да будет под рукой. Например, тот же 
Киев уже давно просит мощное ору‑
жие. Ему давали танки, в планах — 
самолеты. А почему еще не поставить 
ракеты с большой дальностью?

И вообще, непрерывное создание 
проблем — это способ не просто 
сеять хаос, а еще и управлять им. 
К тому же ракеты такой опас‑
ной дальности действитель‑
но представляют угрозу для 
Союзного государства как 
прямо, так и косвенно, даже 
в плане паритета. А он‑то дол‑
жен блюстись и в количественном 
измерении, и дистанцион‑
ном, и временном. 

Здесь все должно 
быть равновесно, горизон‑
тально. Но американ‑
цы как раз и покуша‑
ются на этот гори‑
зонт предсказуемо‑
сти. Они не могут 
без припрятанных 
козырей в рукаве. 

Иначе нет смысла 
поднимать ставки.

И та спешка, с кото‑
рой Вашингтон стре‑

мится все 
побыстрее 

о бт я п а т ь , 
дает все осно‑

вания считать, что 
эти ракеты в Герма‑
нии призваны охра‑
нять вовсе не мир в Евро‑
пе, а схемы обогащения, к которым так 

крепко приросли семья Байдена, 
верхушка НАТО и ЕС. Потому все их 

действия наполнены исключи‑
тельно коммерческим смыс‑

лом. О стремлении 
к миру речи не 
идет.

 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— Поэтому вот пример 
(действия по деэскалации 
обстановки в районе 
белорусско‑украинской 
границы. — Прим. ред.) 
того, что, разговаривая, 
можно договориться. 
Это говорит о том, что 
в Украине нормальных людей 
достаточно. Особенно среди 
военных. Договорились. 
Думаю, хороший пример для 
украинцев. Россияне готовы 
садиться за стол переговоров 
и договариваться. Обсуждать 
и договариваться. Пока, 
подталкиваемые натовцами 
(мы это видим по последнему 
совещанию блока НАТО), 
украинцы воюют. Воюют 
до последнего украинца. Очень 
жаль. Но надо разговаривать.

Во время посещения  
56‑го зенитного ракетного полка  

в Лунинецком районе,  
13 июля 2024 года.

Ружье 
на европейской 
стене США продолжают накачивать еврорегион вооружением, 

стягивать сюда все больше армейских подразделений 
и увеличивать частоту военных учений. Белый дом надеется, что 
если взорвется наш континент, то ударная волна не докатится 
до американских берегов. Беларусь же демонстрирует всем 
другой подход: не эскалация, а диалог — вот что поможет 
решить глобальные проблемы.

/

 ɴ   РАЗДЕЛИТЬ 
НЕ УДАСТСЯ

Неспроста так нервно 
реагируют даже на плано‑

вые белорусско‑китайские уче‑
ния все евроресурсы — от инфор‑

мационных до политических. Но как бы 
они ни взвинчивали нарративный градус, 

видно, что для них все же является  
неожиданным факт даже возможности таких 

учений и сопряжения белорусско‑китайских воен‑
ных интересов в Европе.

Тренировка китайских военных в зоне европейского теа‑
тра военных действий многих западных стратегов ставит в 

тупик и даже заставляет напрягаться. Ведь они привыкли, что 
Пекин, как бы там ни было, но далеко. Они и не предполагали уви‑

деть так близко китайскую армию. Поэтому пробелы в понимании про‑
исходящего пытаются ускоренно компенсировать идеями потенциального 

столкновения интересов в треугольнике Беларусь — Китай — Россия, надеясь 
на законы Цезаря в стиле «разделяй и властвуй».

О чем свидетельствуют планы  
Вашингтона разместить в Германии  
дальнобойное и гиперзвуковое оружие

/

Александр ТИЩЕНКО, эксперт по национальной безопасности.

 ɴ ФАКТ
Германия все боль‑
ше превращается в прифрон‑
товой оружейный склад. Ну а Киев или 
Варшава с Вильнюсом впоследствии вооруже‑
ние начнут получать — не важно. Эффект пер‑
манентной угрозы создан — ружье хотят 
повесить на берлинскую стену. Ну а мы, 
зная, что бывает даже с палками хотя 
бы раз в год, по замыслу западных 
стратегов, должны постоянно 
нервничать по этому поводу и 
стремиться избавиться от 
раздражителя, проявляя 
повышенную сговор‑
чивость. Но это‑
го наши недру‑
ги от нас не 
дождутся.
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Информационная завеса
Начала читать про все эти бункеры, заявления 

евросоюзных политдеятелей, и привели меня интер‑
нет‑поисковики к ожидаемому: строительству убежищ 
по примеру главного нацистского преступника пла‑
неты. Мол, и нынешние злодеи международного мас‑
штаба тоже хотят уйти под землю до лучших времен, а 
потом пластическая операция — и деру. Но, думаю, это 
вряд ли. На этих у Вашингтона пока другие планы. А 
там… в расход проще, чем на обслугу тратиться.

В общем, пока уровень политиков (кото‑
рые за евро) — запугивать свое населе‑
ние. Страшилки рассказывать, будто 
 Лукашенко с Путиным вот‑вот напа‑
дут, литовские и польские зем‑
ли отберут. И сколько бы мы ни 
говорили о том, что мира хотим 
и нападать ни на кого не соби‑
раемся, западные пропаган‑
дисты всё переврали, пере‑
вернули в милитаристскую 
повестку, чтобы в глазах 
европейского потребите‑
ля информации мы уже чуть 
ли не стройными рядами шли 
на Варшаву или Вильнюс. 
Вот такую жижу скармлива‑
ют обществу без лишних санти‑
ментов. Еще чуть‑чуть — и выяс‑
нится, что со дня на день возьмем 
штаб‑квартиру НАТО… А мы с вами 
ни сном ни духом. А еще мы тайно выра‑
щиваем динозавров и пьем чай с иноплане‑
тянами. Геббельс обзавидовался бы, как европей‑
цам мозги промывают.

Объяснений тому, полагаю, несколько. Первое — 
все это, конечно же, планомерная и методич‑
ная работа против нашей страны, когда Бела‑
русь демонизируют в глазах западного общества. 
Информационная завеса нужна для конкретных 
задач. Так, под инфошумок, только Польша увели‑
чила количество штыков до 200 тысяч плюс кон‑
тингент НАТО в регионе и прочее, прочее… Вто‑
рое — банальный распил денег.

Убежища в частных домах
Теперь к примерам. Рыть что‑то у наших границ не 

привыкать той же Польше. Недавно их главный «обо‑
ронец» Косиняк‑Камыш предложил устроить «линию 
оборонительных бункеров», траншей и рвов вдоль 
границы с Калининградом и Беларусью.

Следом Варшава объявила о намерении строить 
убежища в частных домах и подземной инфра‑
структуре, находящейся под управлением МВД 
и минобороны, сообщалось в Rzeczpospolita. Под 
это дело хотели около 50 млрд злотых (примерно 
12,5 млрд долларов). 

 Прикинули, 
что убежищ в 

стране как‑то маловато — 300 тысяч на 1,1 млн чело‑
век — и все они в плачевном состоянии. Их поли‑
ция даже подготовила законопроект якобы «о защи‑
те населения и гражданской обороне». Кстати, велика 
вероятность, что население его и профинансирует. Так 
что откладывайте, соседи, копеечку.

Или Брюссель расщедрится? Деньги на пригра‑
ничные заборы, которые должны были «защитить 

ЕС от мигрантов» и что‑то там еще, видать, дав‑
но разошлись по карманам и даже потра‑

тились. Цену тогда польский министр 
обороны Косиняк‑Камыш набивал 

так: «Мы ремонтируем и укрепля‑
ем барьер на польско‑белорус‑

ской границе, расходы на эти 
цели являются самыми высоки‑
ми в истории». Теперь, значит, 
бункеры… Хотя брюссельские 
все чаще задаются вопросом: 
не много ль еврокорова дает 
молока?

Да, по поводу забора на 
границе с Беларусью, который 
обошелся в 400 млн евро, уже 

сам Косиняк‑Камыш высказал‑
ся: дескать, он (забор) «абсолют‑

но бессмысленный», «преодолеть 
можно всего за 25 секунд». А ведь 

такие деньжищи можно было напра‑
вить на медицину, образование, культуру, 

повысить пенсии и пособия.

Просто бизнес
Туда же — литовские и латвийские власти. Не отста‑

ли и эстонские политдеятели, тоже запричитали о 
строительстве убежищ на границе. Правда, пока, ска‑
зали в их минобороны, там будут хранить… картошку. 
Эстонский министр Певкур на всякий случай уточнил: 
строительство у них 600 бункеров на границе вовсе 
не означает подготовку к войне. Такое, знаете ли, сво‑
еобразное овощехранилище. «Это как и плановая 
закупка гаубиц», — добавил глав‑
ный эстонский воЕн. Да, зем‑
лю под бункеры предпо‑
лагается арендовать у 
местных жителей.

У Певкура в одном 
интервью попутно 
спросили, почему у 
властей есть 60 млн 
евро на бункеры, 
но нет 10 млн евро 
на повышение зар‑
плат учителям? 
Напомню, там мас‑
сово учителя басто‑
вали. Ответил: сред‑
ства на бункерную 

линию выделяются в рамках оборонного бюджета, 
который составляет 1,3 млрд евро, а каждое министер‑
ство в Эстонии обязано само обеспечить собственные 
нужды. Сказал как отрезал. А ручки‑то, вот они.

Процитирую еще одного из их главных, из госцен‑
тра оборонных инвестиций Колло: «Мы сейчас подпи‑
сали договор с предприятием, которое должно изго‑
товить нам три разных прототипа бункеров. В сен‑
тябре мы планируем начать их тестирование. После 
испытаний мы сможем выбрать, какой тип бункеров 
будет в дальнейшем использоваться».

Наши, понятно, комментируют все это коротко: 
«Бред».

Ну а пока тренд на строительство подземных убе‑
жищ катится, вернее катят, по всей Европе. Не устояли 
и миллиардеры, полагающие, что платят за персо‑
нальную безопасность. Хотя угроза‑то на поверхности, 
совсем рядом, сидит себе в уютных креселках про‑
сторных еврочиновничьих кабинетов.

«Защити, — говорят в рекламных роликах опытные 
втюхиватели, — тех, кого любишь». 

Под эту марку, к примеру, строители бункеров из 
одной швейцарской конторы впаривают миллиарде‑
рам гигантские убежища под их же дворцами. Те, кто 
еще богаче, предпочитают прятаться в местах глу‑
хих, неприметных. Где вообще ни души. Внутри может 
быть чуть ли не целый подземный город в алмазах. 
Мирок‑укрытие, конечно, можно и уменьшить. Как 

говорится, по возможностям. Интересно, а (если 
следовать их логике) тем, у кого денег нет, им‑то 

куда?
Подумалось, кстати: а те, кто нагоняет 

страху с бункерами в европейском инфопо‑
ле, не в доле ли?

И ведь ничему история их не учит. Безо‑
пасность и уверенность в завтрашнем дне 
достигаются иначе — через объединение 
усилий в политике миролюбия, взаимоу‑
важение, желание развиваться и крепнуть, 
не в ущерб другим.

Людмила ГЛАДКАЯ. /

Не будем забывать и о том, что 
вся вот такая «безопасность», как 
и «вечная жизнь», — просто бизнес. 

ЯВЛЕНИЕ 12

Цена 
укрытия

В сети немало информации 
о том, что многие жители Европы 

нынче подыскивают себе подземное 
убежище. Допустим, в Германии бунке-

ры покупатели недвижимости выбирают 
вместо бассейна или гаража. Цены на под-

земные укрытия начинаются от 85 тыс. дол-
ларов. А тут еще и Ассоциация городов Гер‑
мании призвала тратить миллиарды на стро‑

ительство таких сооружений. Власти ФРГ, 
мол, десять лет должны выделять на это 
дело как минимум по миллиарду евро в 

год, «чтобы обезопасить страну и ее 
население в случае возможного 

военного конфликта». 

Уйдут под землю
Зачем навязывают новый  
массовый психоз

/

 ɴ КСТАТИ
С началом «коронави-

русного психоза» богачи по 
всему миру стали готовиться к 

тому, чтобы по сигналу спуститься в 
свои подземные бункеры и укрыться 

там минимум на полгода. Боялись, мол, 
уже не ядерной войны — а вируса, а так-
же угрозы массовых беспорядков, ког-
да люди могли начать биться из-за еды 
и туалетной бумаги. Несмотря на то что 
строительство таких бункеров стоило 
миллионы долларов, этот бизнес про-

цветал.

Можно было бы подумать,  
что все дело в солнце —  
напекло. Но чтобы так!..  
Наверное, суть происходящего  
все же в другом.  
Попробуем разобраться.
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Порок финансовых 
активов

Один из архитекторов концепции 
внешней политики США Генри Кис‑
синджер в своих работах неодно‑
кратно отмечал: глобализация фор‑
мата 1990 — 2000‑х была выгодна 
всем (или почти всем) государствам. 
Но наибольшую выгоду имели Сое‑
диненные Штаты, ЕС, Япония и та же 
Южная Корея с Австралией.

Сила же Вашингтона заключа‑
ется в контроле мировой денежной 
системы. И большинство финансо‑
вых механизмов и инструментов на 
международном рынке так или ина‑
че приносят до сих пор прибыль 
именно американским компаниям. 
Гегемония позволяет транснацио‑
нальным корпорациям в значитель‑
ной степени контролировать мно‑
гие товарные потоки и на этом также 
зарабатывать.

Именно финактивы и были до 
поры до времени ключевым 
источником благосостояния аме‑
риканцев. Но сначала мировой 
кризис, а затем долгая полити‑
ка количественного смягчения, 
подстегнутая пандемией, сде‑
лали фининструменты не самым 
надежным источником богатства. 
Высокая инфляция и волатиль‑
ность на фондовых рынках стали 
причиной обесценивания именно 
денежных активов. И западный 
мир ушел в минус.

Значимость 
индустриального 
капитала

А вот другие страны, наоборот, 
смогли несколько нарастить богат‑
ство. И за счет их будет расти и этот 
мировой показатель до 2027 года, 
предполагают исследователи швей‑
царского банка UBS. Для этого есть и 
объективные причины.

Прежде всего падение уровня 
индустриализации стран «золотого 
миллиарда». Фактор, который явля‑
ется одним из ключевых рисков эко‑
номики ЕС, США и их партнеров. Надо 
признать, что эти регионы пока сохра‑
няют достаточно устойчивый техно‑
логический уровень. И еще в 2010‑х 
казалось, что масштабные проекты 
по реиндустриализации смогут вер‑
нуть Штатам и Европе пошатнувше‑
еся экономическое величие. Нельзя 
сказать, что возвращение промыш‑
ленных активов на родину окончи‑
лось полным провалом. Но происхо‑
дит процесс достаточно медленно. И 
постоянно норовит застопориться. В 
принципе, по одной и той же причине: 
дефицит кадров. Прежде всего ква‑
лифицированных.

Да, в США и Европе существует 
достаточно сильная научно‑исследо‑
вательская база. По большому счету 
есть потенциал и у системы образо‑
вания. Но физически не хватает насе‑
ления, из которого можно было бы 
сформировать армию инженеров и 
других технических специалистов. В 

наш век вместо людей у станков могут 
вкалывать и промышленные роботы. 
Но чтобы их обслуживать, управлять, 
производить, необходимы все‑таки 
люди.

Конечно, дефицит рабочей силы 
ощущают многие страны. И даже 
густонаселенный Китай стал ста‑
реть. Но в Юго‑Восточной Азии 
эта проблема выражена не столь 
ярко. Кроме того, есть государ‑
ства с растущим населением. Та 
же Индия, которая может стать 
источником рабочей силы для 
смежных регионов.

Торговое 
противостояние

Собственно говоря, геополити‑
ческая борьба, как видится, в зна‑
чительной степени связана с попыт‑
кой перелома тенденции в распре‑
делении мирового богатства. Страны 
G7 и некоторые их союзники, которых 
сегодня можно рассматривать как 
пострадавших, пытаются переориен‑
тировать глобализацию на свой лад. 
Как через торговые войны, прежде 
всего США и Китая, так и более жест‑
кие санкционные механизмы в отно‑
шении Союзного государства Бела‑
руси и России.

Если посмотреть на карту геопо‑
литических разломов, то она про‑
ходит ровненько по границам 
распределения благосостояния. 
И западные государства держат‑
ся вместе, чтобы не дать поднять 
голову другим странам.

Чем закончится противостояние? 
И сможет ли стремительно старею‑
щий «золотой миллиард» снова ухва‑
тить глобальные вожжи в свои руки 
(и для своей же выгоды)? В целом 
существуют ли ресурсы у Вашингто‑
на, Брюсселя и их партнеров, чтобы 
доминировать в мире в тех масшта‑
бах, как это было во второй половине 
прошлого и первые двадцать лет это‑
го века? Многие аналитики утверж‑
дают, что источников для гегемониз‑
ма у коллективного Запада в полном 
объеме нет. Доминирующее положе‑
ние США в свое время стали занимать 
совершенно при других внутренних 
и внешних условиях. А сегодня все 
изменилось. Например, Соединенные 
Штаты не являются безоговорочным 
промышленным лидером и не обла‑
дают индустриальной самодостаточ‑
ностью. Будет ли в результате проти‑
востояния (экономического прежде 
всего) мировое богатство более рав‑
номерно распределяться по планете? 
И когда удастся сформировать более 
справедливую картину мира? О сро‑
ках говорить рано, но к такой развил‑
ке все идет. Уже очевидно, что тра‑
диционные центры экономического 
благосостояния теряют свои позиции.

Владимир ВОЛЧКОВ. /

По данным аналитиков швейцарского банка UBS, в позапрошлом году общее чистое богатство снизилось на 2,4 процента (до 454,4 триллиона 
долларов). Богатство на одного взрослого уменьшилось на 3,6 процента до 84 718 долларов. Причем больше всего ушли в минус государства 
«золотого миллиарда». А вот странам со средним уровнем дохода удалось увеличить благосостояние своих граждан. И если наложить 
геоэкономическую карту (по доходам) на геополитическую (по санкциям), то они поразительным образом совпадают. Получается почти как в одном 
из романов Эмиля Золя: борьба толстых против более худых.
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Самые большие прибыли и потери (изменение благосостояния на одного взрослого 
человека в 2022 году, доллары США)
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 ɴ ФАКТ
Чтобы вернуть произ‑

водство хотя бы ключевой 
элементной базы из Юго‑Восточ‑

ной Азии в США, необходимо допол‑
нительно несколько десятков тысяч 

инженеров соответствующей квалифи‑
кации. А их нет. Как отсутствует и нужное 
количество абитуриентов, чтобы закрыть 
в будущем эти вакансии. Поэтому на деле 

оказалось, что возродить промышлен‑
ный потенциал не так‑то и просто, как это 

виделось прежде. Особенно для Евро‑
пы, которая испытывает зависимость 

от внешних поставок по многим 
сырьевым товарам.

Когда 
богатые 
беднеют
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/ Санкциями Запад 
пытается сдержать 
развитие других 
центров силы

Страны, которые ввели те или 
иные санкции против Союзного 
государства.
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Очень вредно

Убойная   зависимость
Патент на доходы

В 2003 году на сессии 
Всемирной ассамблеи 
здравоохранения была 
принята Рамочная кон-
венция ВОЗ по борьбе 
против табака. Она ста-
ла первым юридическим 
документом, цель кото-
рого — сокращение упо-
требления никотина и 
снижение уровня смерт-
ности из-за него. Только 
в течение первого года 
после принятия конвен-
ции ее подписали поч-
ти 90 процентов госу-
дарств — членов ООН. На 
сегодняшний день этот 
документ является одним 
из наиболее быстро при-
нятых договоров в систе-
ме ООН.

Можно сказать, что в 
последние три десятилетия 
мир ополчился против куре-
ния и курильщиков. Антита-
бачные кампании, запрет на 
рекламу сигарет и курение в 
общественных местах, повы-
шение стоимости «дымящей» 
продукции, работа с молоде-
жью — все это дает свои пло-
ды: количество потребителей 
сигарет растет не так стреми-
тельно, как хотелось бы про-
изводителям табачной про-
дукции. И это их сильно не 
устраивает. Но сдавать свои 
позиции они не собираются. 
Миру просто подкинули дру-
гую зависимость, тщатель-
но упаковав ее в рекламные 
заверения о безопасности по 
сравнению с обычными сига-
ретами. Уже в 90-е годы про-
шлого века многие табач-
ные компании начали патен-
товать различные никотино-
вые ингаляторы. В 1998 году 
Philip Morris создала что-
то наподобие современной 
нагревательной системы, в 

которую вставлялись сигаре-
ты.

Переломным моментом в 
истории вейпинга (от англий-
ского vape — «курить элек-
тронную сигарету») стало 
создание в 2003 году пер-
вой коммерчески успешной 
электронной сигареты. Авто-
ром стал китайский фарма-
цевт Хон Лик, который стре-
мился найти более безопас-
ную альтернативу курению 
после того, как его отец умер 
от рака легких.

Девайс имел испари-
тель, который превра-
щал жидкость, содержа-
щую никотин, в пар. Пер-
вый вейп был выпущен 
на китайский рынок уже 
в 2004 году, а к 2006-му 
эти устройства нача-
ли проникать в Евро-
пу и Америку. С начала 
2010-х вейпинг стреми-
тельно набирает попу-
лярность по всему миру. 
И на сегодня эта инду-
стрия стала значимой 
частью глобальной эко-
номики.

Курение — вредная привычка человечества, от которой оно страдает не одно 
столетие. Теперь новая мода, сопровождаемая шлейфом ароматного пара. 
На которую подсаживается в основном молодежь. Вейпы производители 

рекламируют как едва ли не безвредные «штучки». Но так ли это?

В чем опасность 
электронных 

сигарет

В 2023 году 
объем рынка 
электронных 
сигарет 
оценивался 
в 26,76 млрд 
долларов. 

По прогнозам, 
к 2028‑му 
он достигнет 
50,16 млрд 
долларов — 
среднегодовой 
темп роста составит 
13,39 процента.

У курильщика очень 
быстро формируется 

никотиновая и 
психологическая 
зависимость. Те, 

кто хоть раз бросал 
курить, прекрасно 

знают, что такое 
«синдром отмены», 

когда человек 
становится нервным, 

тревожным,  
впадает в 

депрессию — как 
любой наркоман, 
лишенный своей 

дозы. Но все 
эти симптомы 
моментально 

уходят с первой же 
затяжкой, поэтому 
так трудно бросить 

курить.

Обычный 
табачный 

дым, помимо 
никотина, 

содержит еще от 
4000 до 7000 

химических 
веществ. 

Среди них 
70 доказанных 
канцерогенных 

и 250 
цитотоксических 

компонентов: 
аммиак, летучие 
канцерогенные 

N-нитрозоамины, 
бензопирены, 

бензол, 
формальдегид, 

синильная 
кислота  

и другие. 

А ведь есть еще и 
твердые/жидкие 

фракции табачного 
дыма, которые 

называются 
смолами. Только 

представьте: если 
для выращивания 

табака 
использовались 

удобрения с высоким 
содержанием 

нитратов и тяжелых 
металлов, в 

готовой продукции 
значительно 
повышается 
количество 

нитрозаминов, 
кадмия, мышьяка, 

никеля, хрома, 
бериллия и других 

веществ.

Только в XX веке от 
последствий курения уже 

умерло около 100 млн 
человек — столько 

же людей погибло в 
двух мировых войнах. 
Ежегодная прибыль 

табачных корпораций 
по-прежнему составляет 

почти 900 млрд долларов. 
А ведь курильщики вредят 

не только себе и тем, кто 
вынужден пассивно курить 

вместе с ними. Каждый 
год на нашей планете 

выкуривается около 6 млрд 
сигарет и выбрасывается 

больше 1 млн тонн окурков, 
которые содержат 

ацетат целлюлозы — 
он практически 

не разлагается в 
естественных условиях.
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Убойная   зависимость

В Беларуси могут запретить вейпы. Предложение о разработке закона на эту тему прозвучало на 
последней сессии Совета Республики от председателя верхней палаты Парламента Натальи  Кочановой. 

Виктор Кондратович, член Совета Республики, главный врач УЗ «Минский городской клинический 
онкологический центр» по этому поводу сказал вот что:

— Сегодня никто не ставит под сомнение тот факт, что курение напрямую связано с 
опасностью развития злокачественных новообразований. Причем не только у самих 
курильщиков, но и у тех, кто вынужден быть с ними рядом.

Химия тайн
Производители вейпов уверенно утверждают, что 
в жидкостях для них используется совершенно 
безопасное вещество, аналогичное чистому водя-
ному пару. Но это откровенная ложь. Образую-
щийся аэрозоль содержит никотин (есть варианты 
и без него), глицерин, ароматизирующие компо-
ненты, пропиленгликоль, ацетальдегид, формаль-
дегид, акролеин и другие канцерогенные веще-
ства. А мощных канцерогенов — нитрозамина и 
диэтиленгликоля — тут в десять раз больше, чем в 
обычных сигаретах.

Пропиленгликоль, например, используется при 
производстве продуктов бытовой химии. Попадая в 
организм, он поражает почки и головной мозг, нару-
шая их функционирование. Ацетальдегид не толь-
ко отравляет организм, но и повышает риск развития 
болезни Альцгеймера. Формальдегид используют при 
бальзамировании трупов. Акролеин применяется как 
гербицид…

Природный никотин в вейпах заменен химическим, 
что представляет еще большую опасность для орга-
низма. В число химзаменителей входит сульфат нико-
тина, который раньше использовали как пестицид для 
уничтожения вредителей сельского хозяйства и борь-
бы с болезнями растений. К употреблению в сельском 
хозяйстве он запрещен из-за повышенной токсично-
сти.

Металлы, мышьяк, свинец, хром, никель можно 
обнаружить как в жидкостях для электронных сигарет, 

Что родители 
покупают детям?

Сейчас достаточно сообще-
ний, что, мол, в мире проведены 
сотни исследований вейпинга, 
которые доказывают: он «явля-
ется значительно менее вред-
ным, чем обычное курение, так 
как отсутствует процесс горе-
ния и выделения множества ток-
сичных веществ». И тут же изо-
билие цифр. Но вся эта доказа-
тельная база вызывает немало 
вопросов. При нынешней ско-
рости распространения инфор-
мации и отсутствии четких меха-
низмов ее верификации можно 
найти в медиапространстве все, 
что угодно. В том числе и дан-
ные о «проведенных исследова-
ниях». 

Вот только в США еще в 
2016 году управление по сани-
тарному надзору за качеством 
пищевых продуктов и медика-
ментов начало ограничивать 
реализацию электронных сига-

рет, требуя проверки изделий и 
расходников на безопасность.

В Беларуси в 2019 году 
принят закон о регулиро-
вании рынка электронных 
сигарет, который прирав-
нял их к табачным издели-
ям и ввел ограничения на 
их продажу и рекламу.   Но 
это не остановило их рас-
пространение. На каждом 
углу специальные магази-
ны — вейп-шопы, в кото-
рых можно купить устрой-
ства и жидкости с различ-
ными ароматизаторами и 
содержанием никотина. 
И наши дети все больше 
пристращаются к вейпин-
гу. Порой эту «парилку» им 
вообще покупают родите-
ли. Говорят, что пусть луч-
ше так, чем начнет курить 
по старинке...

Лучше? По данным ВОЗ, 
электронные сигареты хотя бы 
один раз в жизни использова-

ли 32 процента 15-летних под-
ростков, а 20 процентов кури-
ли вейп в течение последнего 
месяца. При этом обычные сига-
реты хотя бы один раз в жизни 
пробовали 25 процентов 15-лет-
них подростков, а 15 процентов 
курили их в течение последне-
го месяца.

Более высокий процент 
использования вейпов по срав-
нению с обычными сигаретами 
наблюдается с 13-летнего воз-
раста: 11 процентов подростков 
в этом возрасте курили обычные 
сигареты хотя бы один раз в жиз-
ни, для вейпов этот показатель 
составляет 16 процентов. 

так и в моче, слюне и крови курильщиков. И в организ-
мах людей, которые «пассивно парят».

Кроме того, даже если постоянно воздействовать 
на легкие чистым паром, это их травмирует. И, если 
честно, никто из потребителей вообще не знает, что 
добавил конкретно в ту или иную партию ароматной 
жидкости производитель. 

В рекламе вейпов утверждается, что они менее 
опасны, чем обычные сигареты. Откуда такая 
информация? Об отдаленных последствиях ново-
модного курения мы узнаем лет через 50, не 
раньше. В любом случае, и это вполне очевид-
но, вейперы подвергаются воздействию больше-
го количества токсинов и вредных веществ, чем 
некурящие люди.

ВОЗ еще в 2014 году на конференции, посвящен-
ной борьбе против табака, сделала акцент на опасно-
сти электронных сигарет для здоровья. Самая главная 
организация в мире, занимающаяся здравоохранени-
ем, ответила «да» на вопрос «вредны ли электронные 
сигареты для здоровья?». Медики выражают опасения 
по поводу стремительного распространения моды на 
употребление вейпов, особенно среди молодежи.

Одержим дьяволом

И уже в 1501 году в 
Европе появилась 

первая жертва 
табакокурения. 

Испанец Родриго де 
Херес, член команды 
Колумба, был посажен 

в тюрьму: увидев, как 
он выпускает дым изо рта, 

испанцы решили, что моряк одержим 
дьяволом.

Но были и те, кто 
не верил в то, что 
табакокурение 
исключительно 
полезно.   Еще в 

1761 году английский 
врач Джон Хилл 

опубликовал первую 
научную работу о 
негативном влиянии 

табака на человека. В своем 
исследовании он утверждал, 
что активное использование 

нюхательного табака способствует 
развитию рака носа. 

С тех пор проведены тысячи 
исследований, которые 

подтверждают — курение не только 
вредит здоровью, но и убивает. И 
все равно на сегодняшний день в 
мире, по данным ВОЗ, больше 

1 млрд курильщиков.

В 1620 году в Севилье 
была построена 

фабрика  
по переработке 

табака  
и началась эра  

сигарет — тогда их 
еще делали вручную. 
К промышленному 

производству 
приступили в 1860-м. 

Современный вид 
сигареты приобрели 

в 1913 году, когда 
американская 

компания выпустила 
сигареты Camel.

В 1531-м европейцы 
начали культивировать 

табак. Первая 
табачная 

плантация была 
заложена ими на 

острове Санто-Доминго 
(Гаити). А в 1556 году 

первый табак был выращен уже 
во Франции. И к концу XVI века в 

Европе он считался лекарством от 
многих болезней.

Считается, что Христофор 
Колумб сделал первую 

затяжку 6 ноября 
1492 года. Именно в 
этот день туземцы 

попытались приобщить 
его к своему странному 
обычаю — держа во рту 

скатанные в рулончик 
и подожженные листья 

«тобако», нужно было 
периодически втягивать 
дым и выдыхать его. Колумб 

предложенное развлечение не 
оценил, однако его команде 

процесс понравился, поступило 
предложение везти табачные 

листья на родину.

Алёна КРАСОВСКАЯ.

Что со всем этим делать? 
То же, что всем миром делали 

с табакокурением. Только не надо 
ждать еще лет 500 — 600, начинать 

борьбу надо уже сегодня.

В течение  
последнего месяца 

5 процентов 
13‑летних 

подростков курили 
обычные сигареты,  

а вейпы — 
9 процентов.

Исследования 
подтверждают, 

что опасность 
заболеть раком 

у злостных 
курильщиков 

почти в 30 раз 
выше, чем у 

некурящих: риск 
возникновения 
рака полости 

рта и носоглотки 
больше в 2 — 3 раза, рака 

пищевода — в 5 раз, рака 
желудка — в 1,5 раза, рака 
поджелудочной железы — 
в 2 — 3 раза, рака мочевого 

пузыря и почки — в 5 — 6 раз.

Раком легкого 
курящие болеют в 
3 — 4 раза чаще, 

чем некурящие. 
Причем среди 
страдающих 

этой страшной 
болезнью 
курящие 

составляют более 
90 процентов, а 
среди оставшихся 

10 процентов 
большинство длительное время 

были пассивными курильщиками. 
По статистике, курильщики теряют 
почти 18 лет потенциальной жизни. 

Собственной жизни.

И новомодное увлечение 
вейпами не менее 

разрушительно. Не важно 
попадают канцерогены в 

организм с паром или с дымом, 
они наносят ему непоправимый 

ущерб. Поэтому курение 
вредно в любом виде. И об этом 

должен знать каждый.

!
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ДАТЫ И ЛЮДИ

18 июля
 � 115‑летие со дня 
рождения извест‑
нейшего диплома‑
та, нашего соотече‑
ственника Андрея 
Громыко. Родился 
будущий министр 
иностранных дел 
СССР в 1909 году 
в деревне Старые 
Громыки (тогда — 
Гомельский уезд 
Могилевской губернии). Он руково‑
дил советским МИД почти 30 лет, и 
этот рекорд не побит до сих пор. А его 
фраза «Лучше десять лет переговоров, 
чем один день войны» теперь извест‑
на во всем мире. В 1949 году журнал 
Time отмечал «умопомрачительную 
компетенцию» Андрея Громыко. Он 
вошел в историю как один из отцов 
ООН и жесткий переговорщик. Перед 
ним пасовал даже не менее известный 
Киссинджер. За неуступчивую манеру 
вести переговоры Громыко получил у 
западных коллег прозвище Господин 
Нет. Сам же Громыко заявлял по этому 

поводу: «Я их «ноу» слышал го‑
раздо чаще, чем они мое «нет».

19 июля
 � В этот день в 1485 году 

итальянский мастер Ан‑
тонио Джиларди заложил 
одну из первых башен Мо‑
сковского Кремля — Тай‑

ницкую. По аналогии с 
башней был назван Тай‑

ницкий сад, распо‑
лагающийся вдоль 
кремлевской стены, 
выходящей к берегу 
Москвы‑реки. Здесь 

находилась Бла‑

говещенская церковь с Житным дво‑
ром, где хранились запасы хлеба для 
царского двора, а также храм святых 
Константина и Елены. Сегодня Тай‑
ницкая башня — старейшая из 20 ба‑
шен Московского Кремля. Ее высо‑
та — 38,4 метра.

20 июля
 � «Я умираю, но не сдаюсь! Прощай, Ро‑
дина». Эта надпись, ставшая символом 
мужества и героизма белорусского 
народа во время Великой Отече‑
ственной войны, была сделана неиз‑
вестным защитником Брестской кре‑
пости 20 июля 1941 года. Позже часть 
стены с надписью была перевезена из 
Бреста в Москву и стала элементом 
экспозиции Центрального музея Во‑
оруженных сил. Копия надписи есть 
и в мемориальном комплексе «Брест‑
ская крепость‑герой». С момента от‑

крытия комплекса — с 1971 года — его 
посетили более 27 миллионов человек 
из 140 стран мира.

21 июля
 � 125 лет назад родился 
Эрнест Хемингуэй — 
американский пи‑
сатель, журналист, 
лауреат Нобелев‑
ской премии по 
литературе, автор 
п р о и з в е д е н и й 
«Прощай, ору‑

жие!», «По ком звонит колокол?», 
«Праздник, который всегда с то‑
бой», «Старик и море» и многих 
других. Известно, что в память о 
Первой мировой писателю оста‑
лось более 200 осколочных ра‑
нений и алюминиевая коленная 
чашечка. Хемингуэй пережил си‑
бирскую язву, малярию, рак кожи, 
гепатит, разрыв почки, разрыв се‑
лезенки, пролом черепа, перелом 
позвоночника, две мировые войны 
и две авиакатастрофы.

22 июля
 � 130 лет назад в Париже начались 

первые в истории автомобильные 
гонки. Инициатором соревнований 
стал главный редактор парижской га‑
зеты La Petite Journal. Автомобильный 
пробег продемонстрировал возмож‑
ности нового вида транспорта — са‑
модвижущихся экипажей. Участникам 
предстояло пройти на своих машинах 
заданный маршрут — Париж — Руан. 
После отборочных «заездов» к стар‑
ту допустили 28 автомобилей, в том 
числе 14 с бензиновыми и семь с па‑
ровыми двигателями. Гонку выиграл 
паровой автомобиль, который развил 

скорость более 22 км/ч.

23 июля
 � 23 июля 1965 года в кинотеа‑

трах СССР вышел в прокат коме‑
дийный фильм «Операция «Ы» и 

другие приключе‑
ния Шурика», сня‑
тый режиссером 
Леонидом Гайдаем. 
Кинолента стала 
лидером проката 
в Союзе и имела 
большой успех — 
ее посмотрели 
70 миллионов 
зрителей. Кстати, 
изначально фильм 
п л а н и р о в а л о с ь 
назвать «Несе‑
рьезные истории», 
также в перво‑

начальном сценарии 
главным героем был Владик, а не Шу‑
рик и операция была «У», а не «Ы».

24 июля

 � День рождения растворимого кофе. 
24 июля 1938 года в Швеции мас‑
совое производство этого напитка 
было поставлено на конвейер. Речь 
о впоследствии ставшей известной 
марке Nescafe. Такой кофе был очень 
популярным в период Второй миро‑
вой войны, и после ее завершения 
бывшие солдаты не распрощались с 
привычкой пить этот напиток. Раство‑
римый кофе стал пользоваться повы‑
шенным спросом в США, а затем за‑
воевал и весь мир.

В Мумбаи прошла «свадьба века». Так, 
недолго думая, журналисты все‑
го мира назвали бракосочетание 
29‑летнего Ананта Амбани, сына 

одного из богатейших людей мира Муке‑
ша Амбани, и 29‑летней Радхики Мерчант, 
дочери главы фармацевтической компа‑
нии Encore Healthcare Вирена Мерчанта. По 
неофициальным данным, расходы на свадь‑
бу, включая предшествовавшие ей меро‑
приятия, связанные с помолвкой, и другие 
сопутствующие торжества могли составить 
в общей сложности от 300 до 600 млн дол‑
ларов.
Отец жениха — Мукеш Амбани, основатель, 
руководитель и совладелец многопрофиль‑
ного конгломерата Reliance Industries, — 
занимает девятую строчку в списке Forbes 
самых богатых людей мира, его состояние 
оценивается в 116 млрд долларов. Состояние 
отца невесты Вирена Мерчанта оценивается 
примерно в 100 млн, а его компания Encore 
Healthcare — примерно в 2,5 млрд долларов.
Свадьба прошла в мумбайском выставочном 
центре Jio World, который принадлежит ком‑
пании Reliance Industries. Среди знаменито‑
стей, приехавших на свадьбу, были замечены 
премьер‑министр Индии Нарендра Моди, 
бывшие британские премьеры Борис Джон‑
сон и Тони Блэр, телеведущие Ким и Клоуи 
Кардашьян, индийские фотомодели и актри‑
сы Айшвария Рай, Приянка Чопра, быв‑
ший американский профессиональный бок‑
сер Майк Тайсон. В марте на одном из меро‑
приятий, связанных с помолвкой, выступила 
американская певица Рианна. В мае в рам‑
ках помолвки также состоялся четырехднев‑
ный круиз на лайнере вдоль берегов Фран‑
ции и Италии, где был дан концерт, в кото‑
ром, помимо прочих, приняли участие груп‑
па Backstreet Boys, певица Кейти Перри и 
диджей Давид Гетта. 


